
мя акванавтами на борту в недра 

самого глубокого места Мирово-

го океана – в Марианскую впади-

ну. Вроде бы ничего особенного. 

Ну, нырнула машина на 6,5 км... 

Но этот аппарат, которому под-

властны глубины свыше 10 км, 

с некоторых пор поставил Китай 

в ряд с США – некогда единствен-

ными обладателями технологий 

такого рекордного погружения. 

Для сравнения: технический 

потолок знаменитых россий-

ских батискафов «Мир» – чуть 

более 6 км, но на такую глубину 

о течественные аппараты нырять 

не рискуют.

Питерские разговоры про ин-

новации, конечно же, побудили 

отечественных мэтров инду-

стрии выдать что-то в унисон. Вот 

и президент «АвтоВАЗа» Нико-

ля Мор заявил, что «АвтоВАЗ» и 

«Р остех» могли бы создать лета-

ющий автомобиль. Правда, про-

изойдет это, по его словам, лет 

через 20. Понятное дело, сначала 

надо научиться делать машины, 

которые ездят по земле...

Впрочем, разработкой лета-

ющего автомобиля сейчас вряд 

ли кого удивишь. Со времен 

Л еонардо да Винчи его не пытал-

ся создать только ленивый. А вот 

китайцы не только создали, но 

поставили на конвейер и уже су-

мели продать для повседневного 

использования. Один такой ап-

парат – «Эхан-184» прошел испы-

тания в городской среде эмирата 

Дубай, и вскоре начнется его пла-

новая эксплуатация. Летающая 

автомашина похожа на боевой 

дрон, весит около 200 кг, оснаще-

на восемью электродвигателями 

и способна в течение получаса 

находиться в воздухе. В Китае 

подобные аппараты делают уже 

несколько компаний, а китайские 

гиганты интернет-торговли при-

лаживают их к своему бизнесу. 

Ведь машины могут двигаться 

автономно, перемещать не толь-

ко людей, но и грузы, взлетать и 

садиться почти вертикально.

Буквально накануне Санкт-

Петербургского форума Китай 

приступил к созданию в городе 

Гуйян крупнейшего в мире цен-

тра обработки данных, получае-

мых опять же с самого большого 

в мире радиотелескопа – FAST. 

Сам телескоп диаметром полки-

лометра уже работает и предна-

значен в том числе для прорыва к 

окраинам Солнечной системы, за 

ее пределы, а также разгадки тай-

ны возникновения Вселенной. 

Вокруг него создан целый науч-

ный город, крупный туристиче-

ский центр, для чего из тех мест 

переселили 9 тысяч человек. Но 

получаемые от телескопа гигант-

ские по объему данные 

необходимо хранить 

и обрабатывать. 

ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО ЭХО2 2

9
июня

2017
пятница

№ 39–40 (27127)

Выходит с 19 февраля 1921 года
Цена в розницу – свободная
www.trud.ru

ВОПРОС «ТРУДА» | cтp. 3 | Полицейский всегда прав?

ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Не так спели...
Что стоит за 
экзотическими 
инициативами 
народных 
избранников

Дорогие гости, 
не надоели ли 
вам хозяева?
После очередных терактов 
в Великобритании и Париже 
до европейцев наконец-то 
стало доходить, что джихад 
пришел к ним в дом всерьез 
и надолго

ПАРАЛЛЕЛИ 10

Бурные овации, 
переходящие 
в тюремный срок

В Европе правосудие 
безжалостно к звездам 
спорта. У нас же 
сор из избы 
не метут

Валдис Пельш: 
Не будем забывать 

тех, кто сделал 
Землю кругло й

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

В исследовании 
фонда «Здоровье» 
участвовали 
6100 медиков 
из 85 регионов. 
Такая выборка 
в 4 раза 
превышает 
аудиторию, 
считающуюся 
стандартной для 
соцопросов

•В ФОКУСЕ•

Главным событием прошед-

шей недели (по крайней мере 

для России) стал Петербург-

ский международный эконо-

мический форум – мероприя-

тие масштабное и по-своему 

знаковое. Что-что, а органи-

зовывать подобные тусовки, 

создавать телекартинку в Рос-

сии действительно научились. 

Много слов, как водится, было 

сказано об инновациях, о про-

рывных технологиях, цифро-

вой экономике – о том, о чем 

в России знают больше из раз-

говоров, а не из действитель-

ности.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

«Ц
елых 500 экспертов 

трудились над под-

готовкой мероприя-

тия... На Форуме по 

вопросам социально-

экономического развития, энер-

гетики и транспорта, экологии 

и здравоохранения, культуры 

и туризма, образования и нау-

ки выступили свыше 900 моде-

раторов и спикеров», – взахлеб 

вещали из Питера допущенные 

обозреватели. Шутка ли: «127 ме-

роприятий прошли в форматах 

панельных сессий, круглых сто-

лов, теледебатов, бизнес-завтра-

ков и бизнес-диалогов».

Неудивительно, что в этом по-

токе цифр и цитат на все случаи 

жизни никто не заметил сообще-

ния о серии погружений китай-

ского батискафа «Цзяолун» с тре-

Батискаф и телескоп на фоне 
разговоров
Чтобы понять, как выглядит цифровая экономика, достаточно следить за новостями из Китая

с. 3

с. 3 с. 3

•НА ПРОСВЕТ•

Несмотря на заверения об 

успехах реформы здраво-

охранения, регулярно звуча-

щие из уст чиновников, сами 

медики совсем не в восторге 

от происходящего. В массе 

своей они считают, что каче-

ство медицинской помощи 

падает, а сам медперсонал те-

ряет квалификацию и уверен-

ность в завтрашнем дне.

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Три четверти российских вра-

чей и медсестер полагают, что 

оптимизация здравоохранения 

на самом деле ведет к снижению 

доступности услуг здравоохра-

нения для населения. А подавля-

ющее большинство медработ-

ников (92,7%) признаются, что 

из-за роста нагрузки на персонал 

больниц и клиник ухудшается 

качество их работы. Таковы ос-

новные выводы по результатам 

социологического опроса, про-

веденного фондом независимого 

мониторинга «Здоровье».

Исследование проводилось 

в мае, участие в нем приняли 

6100 медиков из 85 регионов 

страны. Такая выборка почти 

вчетверо превышает аудиторию, 

которая считается стандартной 

для всероссийских социологиче-

ских исследований. Так что опрос 

вполне репрезентативный, в до-

стоверности результатов сомне-

ваться не приходится.

Что ж, нашим медработни-

кам действительно можно посо-

чувствовать. Одно из основных 

направлений реформы здраво-

охранения – сокращение лечеб-

ных учреждений. Процесс про-

должается. По данным Счетной 

палаты, в текущем, 2017 году 

в стране будет закрыто 15 боль-

ниц и поликлиник, а еще 581 под-

лежит реорганизации. За послед-

ним термином, как правило, 

скрывается слияние и укрупне-

ние медицинских учреждений 

с обязательным сокращением 

персонала. В итоге за четыре 

года оптимизации количество 

больниц в России сократится на 

11,2%, поликлиник – на 7,2%.

Для полноты картины приве-

дем еще красноречивые цифры: 

с 2012-го по 2015-й (более свежие 

данные обнаружить не удалось) 

обеспеченность россиян прак-

тикующими врачами снизилась 

на 2%. При этом квалификация 

большой части персонала в боль-

ницах и поликлиниках вызывает 

вопросы, связанные прежде всего 

с активным привлечением в сфе-

ру медицинского обслуживания 

гастарбайтеров от медицины. 

Многие ныне практикующие 

в России врачи образование полу-

чали в среднеазиатских респуб-

ликах, где и прорабо-

тали большую часть 

жизни. 

Оптимизация здравоохранения – 
лекарство горькое

С чем едят 
п родовольственные 
карточки «Мир»

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Министр промышленности и торговли Денис 

Мантуров объявил, что проект создания про-

довольственных карточек «Мир» вышел на 

финишную прямую. И даже сообщил размер 

помощи малоимущим – 10 тысяч рублей в год. 

Делим на 365 дней – получается 27 рублей 

в сутки. Не разгуляешься и не растолстеешь.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Но министр почему-то уверяет, что продоволь-
ственные субсидии «помогут малоимущим гражда-
нам покупать недоступные для них товары – напри-
мер, охлажденное мясо, свежую рыбу и овощи». И, 
наоборот, не позволят использовать эту помощь 
не по назначению – например, положить на сбер-
книжку или поменять на валюту... Хочется спросить: 
члены правительства в магазины ходят? Ценники 
на свежую рыбу и мясо видели? Как раз на два по-
хода в супермаркет и хватит.

А еще Денис Мантуров сообщил: для реализа-
ции проекта понадобится 300 млрд рублей в год, 
и с Минфином «идет соответствующая работа». 
А главный финансист Антон Силуанов на питерском 
форуме уточнил, что вся эта затея может быть про-
финансирована «за счет отмены ряда льгот».

Вы понимаете, о чем речь? Сначала правитель-
ство ликвидирует какие-то действующие льготы, 
отобрав 300 млрд у одних бедолаг, а затем на яко-
бы сэкономленные деньги введет новые – «карточ-
ные» льготы другим бедолагам. В школьном курсе 

арифметики есть такое правило: от перемены мест 
слагаемых сумма не меняется.

Кстати, непонятна озвученная сумма. По дан-
ным Росстата, доходы ниже прожиточного миниму-
ма имеют 19,8 млн граждан – следовательно, для 
них денег на продуктовые карточки потребуется 
около 200 млрд рублей. К тому же в Минпромторге 
предупреждают, что собираются выдавать про-
дуктовые карточки только тем, кто оказался за 
чертой бедности «по воле внешних обстоятельств». 
А тунеядцев, способных работать, государство 
содержать-де не намерено. В этом случае денег на 
карточки потребуется еще меньше. Что и подтвер-
дил замглавы Минпромторга Виктор Евтухов: «Ко-
личество потенциальных участников программы, 
по нашим расчетам, – около 15–16 млн человек». 
Приходится думать, что разницу чиновники на-
мерены потратить на финансирование хлопот по 
реализации проекта и достижение дополнительных 
целей социальной программы.

А таких целей как минимум две. В правительстве 
заявляли, что для отоваривания карточек будут от-
бираться отечественные продукты питания, преиму-
щественно скоропортящиеся, а также посадочный 
материал для садоводов и огородников. То есть сти-
мулировать потребление и помочь отечественному 
производителю со сбытом. Это очень органично 
вписывается в программу импортозамещения, за 
которую отвечает именно Минпромторг.

В любом случае предстоит создать некую систему 
особого снабжения малоимущих. Обеспечить учет и 
контроль. Подключить производителей и торговцев 
к «центральной процессинговой системе програм-
мы, которую будет администрировать 
один из крупнейших банков». Люди будут 
работать, и, само собой, не бесплатно.

ЭДУАРД АХМЕТШИН

АРТИСТ БАЛЕТА
– Я танцую, поэтому, к счастью, 
совершенно равнодушен к алко-
голю. А вот гамбургер или что-то 
еще не слишком полезное съесть 
могу. Между репетициями часто 
есть время только на фастфуд.

АНТОН АЛЯНЧИКОВ

МЕНЕДЖЕР ПО ПЕРСОНАЛУ
– Раза три в неделю выпиваю 
бутылочку-другую пива, когда 
собираемся с друзьями. А креп-
кий алкоголь – пару раз в месяц 
и граммов по 150. Но зачем на-
живать головную боль?

ВАДИМ БАУРИН

БУХГАЛТЕР
– Выпиваю по праздникам – 
водку, коньяк, иногда вино. Свою 
норму знаю, она у меня малень-
кая: две-три рюмки – и все, ша-
баш! Возраст никаких излишеств 
мне уже не позволяет.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

...И немедленно выпить!
Больше всего спиртных напитков в России 

употребляют в Магаданской области – бо-

лее 14 литров спирта на душу населения. 

Понятно: Север, там спиртом греются и ле-

чатся. Но как попала на 2-е место в рейтин-

ге самых пьющих регионов Москва, где лю-

дям вздохнуть некогда, не то что выпить? 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Карточки «Мир», которые вполне можно назвать 

«диетическими»: 27 рублей в день гарантируют вам 

стройность.

курсы 
валют

$56,9857 (+0,3979)

€64,1488 (+0,4309)

19 млрд долларов
вложено в 2016 году в Россию в виде прямых иностран-
ных инвестиций (не в спекуляции, а в дело)

139 млрд долларов
прямых иностранных инвестиций приняла КНР 
в 2016 году
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ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ» ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ. ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ»

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)
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Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
Продолжается подписка 

на второе полугодие 2017 года.
Во всех почтовых отделениях России
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Более 10 тысяч пассажиров уже пострадали
из-за отмены рейсов «ВИМ-Авиа», а всего на летний сезон туры с перелетами 

этой авиакомпанией забронировали 250 тысяч туристов, сообщает АТОР

Верховная рада объявила членство в НАТО
приоритетом для Украины и внесла соответствующие поправки 

в законы, касающиеся внешнеполитического курса

Чушь про «Боже царя 
храни» и юлианский 
календарь наши 
депутаты несут 
исключительно по 
причине ИБД (имитация 
бурной деятельности, 
если кто забыл)

ФРАЗЫ ОТ. . .

Николай Арефьев
депутат Госдумы

– Минэкономразвития 

занимается прогнозами, 

но ни один из них никог-

да не сбывался. Пусть 

прогнозами занимают-

ся исследовательские 

институты, а министерству уже наконец 

пора заняться экономическим развитием.

Евгений Брюн
главный нарколог РФ

– Про Москву могу точно 

сказать – пить стали мень-

ше. Это скрыть невозмож-

но, это выезды скорой по-

мощи к людям, которые 

перебрали алкоголя.

Мирча Луческу
бывший тренер ФК 

«Зенит»

– Мы нашли на сайте «Зе-

нита» объявление о на-

значении Манчини, но 

я не получил даже теле-

фонного звонка. Я помог 

клубу заработать 100 млн евро на трансфе-

рах Халка, Эсекьеля Гарая и Акселя Витсе-

ля – и посмотрите, как со мной обошлись.

Андрей Сахаров
физик-теоретик, 

академик АН СССР 

(из речи на закрытии 

I Съезда народных 

депутатов СССР, 9 июня 

1989 года)

– В стране, в условиях 

надвигающейся экономической ката-

строфы и трагического обострения меж-

национальных отношений, происходят 

мощные и опасные процессы, одним из 

проявлений которых является всеобщий 

кризис доверия народа к руководству 

страны. Если мы будем плыть по течению, 

убаюкивая себя надеждой постепенных 

перемен к лучшему в далеком будущем, 

нарастающее напряжение может взорвать 

наше общество с самыми трагическими 

последствиями.

Антон Чехов
писатель

(из письма, Таганрог, 

9 июня 1877 года)

– Наш Таганрог обнищал, 

аки пилигрим; хлеба на 

поле лучше нас с тобой, 

цветут лучше москов-

ских барышень, сияют ярче червонца, ра-

стут в гору, как капитал от 25 процентов. 

Отличные хлеба. Ждем урожая блестяще-

го. Дай бог России победить турку с труб-

кой, да пошли урожай вместе с огромней-

шей торговлей, тогда я с папашей заживу 

купцом.

Дорогие гости, не надоели ли вам хозяева?
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•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Иногда так петь хочется, что 

кушать не могу. Что в таких 

случаях обычно делают? Кто по-

смелее, поет в подземных пере-

ходах, положив рядом шляпу, 

или пробивается в «Голос» 

к Нагиеву, остальные просто 

мычат про себя. Ну а человек 

с депутатским значком садится 

сочинять законодательную ини-

циативу. И в результате полу-

чается... Читаем на информаци-

онной ленте: «Депутаты от ЛДПР 

внесли в Госдуму законопроект, 

в котором предлагается утвер-

дить в качестве государствен-

ного гимна России имперский 

«Боже, Царя храни!».

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Н
ет, это не шутка. На полном 

серьезе авторы доказывают, 

что так будет лучше всем: 

и народу, и Кремлю, и челове-

честву. Тут же подскакивают 

всевозможные эксперты и начи-

нают трепать эту новость, как за-

скучавшие коты клубок с нитками. 

Особенно это актуально смотрится 

на фоне обостряющейся ситуации 

в мире, ухудшения жизни милли-

онов обычных людей, невеселых 

новостей в разделе «Экономика».

Читаем дальше: «В Государ-

ственную думу России внесен 

законопроект, предусматрива-

ющий перевод летоисчисления 

в России на юлианский кален-

дарь». И сразу слышится шелест 

столетий, и одобрительный гул 

миллионов заждавшихся росси-

ян: «Слава Богу! Давно бы так!»...

Впрочем, очнемся и вернем-

ся к реальности. Что это, каков 

диагноз? Запоздалое в связи с по-

годными аномалиями весеннее 

обострение? Не знаю, я не доктор. 

Вижу только, что оба приведен-

ных законопроекта исходят от од-

ной партии – ЛДПР. Абсолютно не 

удивлюсь, если завтра появится 

продолжение этого новостного 

ряда: «Внесен проект закона о при-

остановке действия «Манифеста 

об отмене крепостного права от 

1861 года» и возвращении кре-

постной зависимости крестьян». 

Уверен, найдется чем обосновать.

Кстати, ЛДПР не одинока. 

Многосерийный скандал вокруг 

Не так спели...
Что стоит за экзотическими инициативами народных избранников

Открытие Государственного совета 

Государственной думы, 1906 год.

•ЭХО•

После очередных терактов в Великобритании 

и Париже до европейцев наконец-то стало 

доходить, что джихад пришел к ним в дом 

всерьез и надолго. И что в этой войне трудно 

оставаться в белых перчатках. «Если законы 

о правах человека мешают нам бороться 

с терроризмом, мы их изменим», – молвила 

в Лондоне премьер-министр Тереза Мэй. Еще 

недавно такие слова выглядели бы абсолют-

ным богохульством на фоне либеральных 

догм, которыми Запад потчует остальной мир.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Как экс-глава МВД Тереза Мэй не понаслышке 

знает возможности правоохранительной систе-

мы, во главу угла ставящей политкорректность. 

Глава британского кабинета впервые призвала 

«ввести облегченный порядок депортации на 

родину иностранцев, подозреваемых в при-

частности к терактам». А также «ограничить 

свободы и перемещения таких лиц, если у нас 

есть данные, что они представляют угрозу, но 

недостаточно доказательств для полноценного 

преследования их в судебном порядке». То есть 

без суда и следствия – идите вон с нашего остро-

ва! Вот тебе и вечные ценности демократии.

На выборах англичане поддержат любой жест-

кий алгоритм, чтобы избавиться от нависающей 

угрозы исламских радикалов. Она, эта угроза, 

принимает все более изощренные формы. От нее 

не укрыться ни в школе, ни в офисе. Как сообщила 

Daily Mail, в городской школе на окраине Лондона 

в среду учительницу порезали три мусульман-

ские школьницы в хиджабах. Кололи ножами со 

спины с криками «Аллах тебя достанет!» Вчера 

все школы района были закрыты до выяснения. 

Преподаватель в больнице, общественность не-

годует. А Скотленд-Ярд упорно отрицает акт тер-

роризма. Просто школьницы балуются?

Постоянная угроза жителям городов, исхо-

дящая от иммигрантов, сказывается на психи-

ке не только неуравновешенных обывателей, 

но и подготовленных профессионалов. В не-

мецкой Tageszeitung опубликованы материа-

лы закрытой группы финских полицейских в 

Facebook, из которых следует, что более трети 

финских полицейских – форменные расисты. 

На форуме блюстители хвалят коллегу за то, 

что во время проверки документов тот делает 

«упор на черных». Другой делился опытом: «Во 

время досмот ра автотранспорта всегда полезно 

проверять машины цыган». В полиции началась 

демонстративная масштабная проверка, кого-

то накажут за подобные откровения в сетях, но 

разве это изменит атмосферу?

Между прочим, многие эксперты доказыва-

ют теперь: именно политкорректное поведение 

полицейских, трепетное соблюдение прав на 

конфиденциальность религиозных воззрений 

и довели до терактов в Лондоне. Юсеф Загба, 

один из участников массового убийства на лон-

донском мосту, по данным La Repubblica, дваж-

ды уходил от радаров полиции. Итальянские 

спецслужбы задержали его в аэропорту Боло-

ньи, нашли в смартфоне поисковые запросы и 

ссылки на сайты ИГИЛ и пропаганды священной 

войны. Полиция внесла Загбу в базу данных ЕС 

со списками «желающих стать джихадистами 

или наемниками». И что? Лондонская полиция 

его оставила в покое. Со всеми вытекающими 

трагическими последствиями.

На этом фоне политики Восточной и Централь-

ной Европы, насмотревшись кровавых репорта-

жей, стремятся оградить себя от исламистской 

угрозы на дальних подступах. То есть не прини-

мать беженцев вообще. Внутри ЕС разразился 

скандал. Коллегия комиссаров ЕС опубликовала 

доклад о выполнении программы по приему лиц, 

ищущих убежища. Так вот Венгрия, Польша, Чехия 

и даже Австрия не приняли ни одного беженца. То 

есть отказались выполнять разнарядку Брюсселя.

Чешский премьер Богуслав Соботка пообе-

щал, что Чехия не потерпит никаких квот и не 

будет создавать у себя мусульманскую общину – 

«слишком велика несовместимость культур»! 

К тому же среди беженцев могут быть ислами-

сты. Опыт Западной Европы, по словам Соботки, 

показал, что интеграция провалилась даже во 

втором и третьем поколениях, мусульманская 

диаспора Европы радикализируется. Президент 

страны – председателя ЕС Словакии Роберт Фико 

также заявил, что не впустит в свою страну ни 

одного мусульманина.

Венгерский премьер Виктор Орбан, первым 

поставивший забор на границе, обещает эту 

стену укрепить, «чтобы не пролетела ни одна 

нежелательная птичка». Руководство польского 

МИДа резюмирует: идея перераспределения бе-

женцев внутри ЕС потеряла смысл, остановить 

приток извне можно, только усилив внешние 

границы Шенгена. К тому же полякам хватает 

криминального десанта с Украины. Еще меньше 

хотят пускать к себе беженцев с Ближнего Вос-

тока прибалты, у которых собственное население 

сократилось в полтора раза из-за эмиграции...

На фоне кризиса единой Европы миллиардер 

Джордж Сорос выступил с эксцентричной ста-

тьей «Встань на защиту Европы». «ЕС окружа-

ют страны, враждебные его фундаментальным 

принципам. Это Россия Владимира Путина, Тур-

ция Эрдогана, Египет Ас-Сиси, а также та Аме-

рика, которую хотел бы создать Трамп, если бы 

мог»... То есть автор видит угрозу не в исламистах 

и бесконтрольной миграции, а странах, прово-

дящих независимую политику.

Ну-ну... Т

Депутат Госдумы от Брянской области 
Владимир Жутенков решил сдать свой 
мандат, чтобы вернуться к работе в агро-
холдинге «Охотно» – крупнейшем сельско-
хозяйственном предприятии Брянской 
области. Прекратил свои депутатские пол-
номочия в Госдуме и экс-теннисист Марат 
Сафин – в связи с невозможностью со-
вмещать работу в парламенте с другой 
общественной нагрузкой. Как говорил 
один киногерой, «делом надо заниматься, 
господа, делом...».

А В ЭТО ВРЕМЯ 

Оптимизация 
здравоохранения – 
лекарство горькое

НА ПРОСВЕТ

В общей сложности 
на 11% снизи-
лось число коек 

в стацио нарах, на 5% стало 
меньше фельдшерско-акушер-
ских пунктов в глубинке. Коли-
чество участковых больниц со-
кратилось и вовсе на четверть. 

А как обстоят дела с па-
циентами – может, их поток 
уменьшился соразмерно со-
кращениям медучреждений? 
Как бы не так! В рассматрива-
емый период число обраще-
ний за медицинской помощью 
увеличилось.

К месту напомнить, что 
реформа здравоохранения, 
с легкой руки чиновников 
нареченная «оптимизацией», 
стала ответом на известные 
указы президента РФ. Глава 
государства, в частности, в 
них ставил и такую задачу: 
зарплата врача должна 
вдвое превышать среднюю 
по региону. Вот только вряд 
ли кто-нибудь пять лет назад 
предполагал, что плановые 
показатели Минздрав будет 
пытаться достигать за счет 
финансовых маневров внутри 
самой системы здравоохра-
нения.

Не попавшие под сокраще-
ние врачи работают на преде-
ле физических возможностей. 
Нормативы приема пациен-
тов не оставляют времени на 
то, чтобы толком поставить 
диагноз. Коэффициент со-
вместительства в среднем по 
отрасли уже составляет 1,5 и 
продолжает повышаться. Ре-

гулярно в сторону увеличения 
количества больных пересма-
триваются ставки и участки, 
что также ведет к повышению 
нагрузки на врачей, никак не 
отражаясь на их доходах. Что-
бы дотянуть заработные пла-
ты младшего медицинского 
персонала до уровня средних 
по региону, медсестер и мед-
братьев догружают работой, 
так что они по факту трудятся 
за двоих, а то и за троих. 

Там, где даже такие меры 
не позволяют достичь нуж-
ного результата, младший 
медперсонал по документам 
оформляется уборщицами. 
Такая политика медицинских 
учреждений ведет к тому, что 
реальная забота и уход за па-
циентами перекладываются 
на плечи родственников боль-
ного или нанятых ими сиделок 
(если, конечно, семья может 
себе это позволить). А что 
делать, если родственников у 
больного нет, а все деньги он 
давно потратил на лекарства?

Любопытно, что резуль-
таты проведенного фондом 
«Здоровье» социологического 
опроса среди врачей, фельд-
шеров и медсестер проком-
ментировали и в Минздраве, 
разумеется, назвав их не вы-
держивающими никакой кри-
тики. Аргумент был высказан 
такой: если все на самом деле 
так плохо, то почему в стране 
растет продолжительность 
жизни и падает смертность? 
Если статистика не врет, то это 
действительно загадка.   Т

яростной борьбы депутата от «ЕР» 

Натальи Поклонской с авторами 

до сих пор никем не увиденного 

фильма «Матильда» про любовни-

цу Николая II из того ряда новость. 

То есть случай не единичный, по-

хоже на эпидемию. Что за напасть, 

откуда вдруг эти нелепые присту-

пы думского «монархизма»? Не-

ужто наших депутатов одолело 

жгучее желание реставрировать 

царский престол в России?

Успокойтесь! Они вполне здо-

ровые люди. Абсолютно трезвые, 

прагматичные, ну, может, просто 

циничные. А чушь про «Боже, 

Царя храни!» и юлианский ка-

лендарь несут исключительно по 

причине ИБД (имитация бурной 

деятельности, если кто забыл). 

Выражаясь народным языком, 

дуркуют. Поскольку ничего внят-

ного предложить не могут, да и не 

хотят. Вот и возникает подобный 

законодательный креатив. Ко-

нечно, неловко. Но стыд не дым, 

глаза не выест. Зато журналисты 

поржут, повозмущается народ, 

побурчат эксперты, вяло огрыз-

нутся чиновники. А в результа-

те – цитируемость в интернете, 

«лайки» в соцсетях и прочие зна-

ки внимания. Вам смешно, а им 

лишние баллы в персональном 

реестре ИБД. И кто после этого 

дурак? Вот то-то же...

Все бы это было смешно и за-

бавно, если бы речь шла об аб-

страктных юмористах или ин-

тернет-троллях без депутатских 

мандатов и прилагающегося 

к ним материального обеспече-

ния. А так обидно, честное слово! 

Всю эту ересь на наши уши выва-

ливают люди, на полном серьезе 

зачисленные в элиту. Соль зем-

ли... Они пользуются неприкосно-

венностью, получают огромную 

зарплату и большое количество 

коврижек и пряников из соцобе-

спечения, недоступных простым 

смертным. И все это оплачивает-

ся из бюджета – из нашего с вами 

худого кармана. Считается, что 

именно народ делегировал им 

право представлять его в высшем 

законодательном органе. То есть, 

если рассуждать логически, всю 

дурь, которую они там высказы-

вают и предлагают, им поручил 

озвучить народ? Но ведь это же 

совершенно не так.

Народ у нас куда умнее и ответ-

ственнее. Он ждет от депутатов 

нормальных законов, которые 

хоть сколько-нибудь прибли-

зят достойную, благополучную 

жизнь. И все. Он ведь не требует ни 

юлианских календарей, ни новых 

гимнов, ни введения особых клятв 

при получении гражданства...

Совсем другого люди вправе 

ждать от народных избранников. 

Где грамотные и справедливые 

законы для развития экономики 

и социальной защиты населения? 

Где депутатский контроль за бюд-

жетом? Где реакция на наказы из-

бирателей? Где хотя бы одно чест-

ное, не предвзятое парламентское 

расследование тех безобразий, 

о которых чуть ли не ежедневно 

судачит и пишет в сетях ваш элек-

торат? Какой, к чертовой матери, 

юлианский календарь, если вы 

не можете остановить массовое 

вовлечение детей в криминаль-

ную секту, закрыть наконец-то 

конторы обнаглевших микро-

кредитных ростовщиков, пере-

бить хребет наркомафии, открыто 

торгующей спайсами и прочей 

дрянью!

И это ведь не самые глобаль-

ные проблемы, решения которых 

мы безуспешно ждем от каждого 

нового созыва Госдумы. Понят-

но, морочить голову идиотски-

ми инициативами куда проще 

и спокойнее. Но, честное слово, 

ваш креатив уже так осточертел, 

что кушать не хочется. А многим 

просто и нечего. Т
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Батискаф и телескоп на фоне 
разговоров

С чем едят продовольственные карточки «Мир»
А еще есть платежная система 

«Мир», которая, увы, по разным 

причинам пока не пользуется 

популярностью. Теперь за ее продвижение 

взялся Минфин и объявил о переводе на на-

циональную платежную систему бюджет-

ников. Свои пять копеек решил добавить и 

Минпромторг: продовольственную помощь 

тоже будут оплачивать карточками «Мир». 

Плюс сами они должны стать выгодным 

вложением денег, ибо, как объявил Мин-

промторг, при дополнительном пополнении 

такой карточки гражданин «30–50% вне-

сенной суммы сможет получить в качестве 

государственного бонуса». И на это тоже 

потребуются деньги.

Неудивительно, что Минфин всячески 

противится финансированию столь затрат-

ной системы. Тем более что продовольствен-

ную помощь нельзя вводить на пару лет – для 

тех, кто не может самостоятельно выбраться 

из нищеты, она, как правило, становится 

пожизненной.

Например, в США уже полвека выдают 

продовольственные талоны малоимущим 

и в программе участвуют более 44 млн 

человек. Хотя размеры помощи довольно 

скромны: безработный или зарабатываю-

щий менее 990 долларов в год претендент 

на «бесплатный суп» получает продоволь-

ственные талоны лишь на 126 долларов. Зато 

в Евросоюзе власть более щедра на раздачу 

незаработанных денег, за что и расплачива-

ется с миллионами «экономических бежен-

цев» из стран Африки и Ближнего Востока.

Но Россия в этом отношении на совершен-

но особом положении: в стране половина 

официальных претендентов на продоволь-

ственную помощь – работающие люди и чле-

ны их семей. У нас минимальная зарплата 

сильно отстает от прожиточного минимума, 

а его получают, по данным вице-премьера 

Ольги Голодец, около 5 млн человек. И даже 

с этих грошовых заработков государство 

бестрепетно собирает налоги – 13% со всех 

личных доходов, исключая пособия по бере-

менности и выплаты на похороны близких 

Для этого и создает-

ся информационный 

центр, на фоне кото-

рого бледнеют знаменитые хра-

нилища данных американского 

АНБ. В ближайшие 10–20 лет 

разработанный и построенный 

китайскими специалистами те-

лескоп будет одним из ведущих 

астрономических инструментов 

в мире. До тех пор пока там же, 

в Китае, не запустят еще один по-

добный объект.

Если уж заговорили о космо-

се, где Россия еще сохраняет свои 

инновационные позиции, то не-

возможно не упомянуть строя-

щуюся китайцами в одиночку 

орбитальную станцию. Она, по-

видимому, после завершения ра-

боты МКС останется на орбите 

единственной и, как говорят ки-

тайцы, послужит базой для воз-

можного полета на Луну. Опять 

же на днях в Китае была запущена 

в эксплуатацию очередная наци-

ональная система спутниковой 

навигации и позиционирования. 

Она масштабнее уже работающей 

«Бейдоу» (аналога ГЛОНАСС) и 

состоит из 2,7 тысячи базовых 

станций, национальной базы 

данных и 30 баз данных провин-

циального уровня.

Вот парадокс: какую бы инно-

вационную тему ни затрагивали 

в Питере, в Китае для нее можно 

было в режиме онлайн найти 

информационные поводы или 

зримые воплощения – например, 

на сайте крупнейшего в мире ин-

формагентства «Синьхуа». Вот, 

скажем, как раз 2 июня зарабо-

тала очередная скоростная же-

лезная дорога (свыше 300 км/ч), 

связавшая между собой города 

Баоцзи в провинции Шэньси и 

Ланьчжоу в провинции Ганьсу. 

Эта магистраль добавила еще 

400 км к общекитайской нацио-

нальной сети высокоскоростных 

железных дорог, протяженность 

которой давно перевалила за 

20 тысяч км. А Россия все никак 

не решится построить первую 

дорогу – от Москвы до Казани: 

всего-то 800 км.

Немало интересных новостей 

в эти дни приходило с Китай-

ской международной выставки 

«больших данных» – 2017 (China 

International Big Data Expo), где 

китайские высокотехнологич-

с. 1

с. 1

Китайский 

батискаф 

«Цзяолун» 

погружается 

на рекордную 

глубину.

15–16
млн человек
планируется снабдить 
продовольственными 
карточками «Мир»

9,4% составил рост ежемесячного
минимального набора продуктов питания в среднем по стране 

с начала года, сообщил Росстат

Россия присоединилась к многосторонней 
конвенции, которая позволит применять на практике нормы международных договоров 

по предотвращению ухода от налога на прибыль, сообщил вчера Минфин РФ
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Леонид Ольшанский
вице-президент Движения 

автомобилистов России, адвокат

– Это грубое нарушение Конституции. 
У нас в стране действует презумпция не-
виновности. Полицейский, следователь 
и их коллеги должны сначала доказать 
вину. А любое сомнение нужно трактовать 
в пользу обвиняемого. Иначе будем жить 
как в Южной Родезии, по принципу изна-
чальной виновности гражданина.

Михаил Делягин
директор Института проблем 

глобализации

– Слова замминистра – это нормальный 
ведомственный лоббизм. Возможно, че-
ловек говорил о доверии к полицейскому 
как представителю серьезного ведом-
ства. Но так же нормально предполагать, 
что полиция должна заслужить уважение 
общества. Презумпция доверия – это 
одно, а произвол – другое. Если господин 
Зубов утверждал, что полицейский прав 
только потому, что он полицейский, это 
тревожный знак. Либо чиновника не так 
поняли. Кажется, у нас уже была попытка 
провести презумпцию правоты полицей-
ского в закон «О полиции». Впрочем, на-
личие или отсутствие такого пункта в за-
коне не влияет на российскую практику. 
В реальной жизни наши правоохранители 
зачастую вполне обходятся без формаль-
ностей. Кстати, наглядный пример перед 
глазами. Лет 10 назад в США ввели пре-
зумпцию правоты полицейского. Закон-
чилось бесконтрольным применением 
оружия с поводом и без.

Геннадий Гудков
экс-депутат Госдумы

– В отличие от Индии, у нас пока нет 
священных коров. Но к этому, похоже, 
идет – таковыми объявят полицейских. 
Так можно дойти и до того, что станут на-
казывать за косой взгляд в сторону стра-
жа правопорядка. Да и печально извест-
ный полковник Захарченко, прежде чем 
попасться с миллиардами и угодить на 
нары, исполнял служебные обязанности, 
то есть заведомо пользовался доверием 
государства. Ну и как он его использовал? 
По-моему, такими законодательными ини-
циативами у нас уже официально оформ-
ляется сложившаяся де-факто практика 
презумпции виновности граждан перед 
государством.

Евгений Черноусов
полковник милиции в отставке, 

кандидат юридических наук

– Отрицательно отношусь к таким за-
явлениям. Закон «О полиции» принимали 
долго. В его разработке участвовали 
и сами правоохранители, и обществен-
ность. Получился в целом неплохой закон. 
С 2011 года он работает. Какие-то допол-
нительные поправки в этот закон вроде 
«презумпции доверия» только взбудора-
жат население и навредят самим поли-
цейским. Зачем это нужно? Давайте тогда 
сделаем презумпцию доверия и врачам. 
Раз они осмеливаются нас лечить, то и не 
должны болеть сами. Но это же абсурд. 
В Конституции сказано: у граждан нет при-
вилегий по национальному, религиозному 
и иным признакам. Поверьте, не то сейчас 
время, чтобы тревожить народ. Тем более 
доверие к полиции несколько возросло. 
Думаю, власти прозондируют обществен-
ные настроения и отступят, как это было 
с законопроектом о применении оружия 
в толпе.

Алексей Макаркин
вице-президент Центра 

политических технологий

– У полиции и без того достаточно полно-
мочий. А судебная практика не такой уж 
большой ограничитель для сотрудников 
МВД. Если добавить презумпцию доверия 
и тем более возможность стрелять в тол-
пе, оспаривать действия полиции станет 
еще сложнее. Законодательная «непогре-
шимость» полицейских сдержит граждан 
от подачи жалоб. Восприятие полиции 
в народе улучшается, говорят социологи. 
Но это не значит, что произвол закончился 
и пришла пора создавать для него новые 
стимулы.

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Полицейский 
всегда прав?
В Госдуму внесен законопроект, по 

которому «государство гарантирует 

презумпцию доверия и поддержку 

сотруднику полиции». То есть действия 

полицейских должны по умолчанию 

считаться правомерными, заявил 

замминистра МВД Игорь Зубов. Но, 

как поясняют юристы, тем самым 

государство обязывает граждан 

к безусловному повиновению 

любым, даже заведомо незаконным 

требованиям полицейских.

ВОПРОС «ТРУДА»

Очень хотелось 
бы ошибаться, но 
в борьбе Китая и США 
за технологическое и 
цифровое лидерство 
Россия как-то даже и не 
просматривается. Как бы 
красиво ни выглядели 
наши разговоры на 
модную тему

ные компании представили свои 

последние разработки. Экспо, 

если по-нашему. Там, например, 

показали действующую техно-

логию распознавания речи по 

губам и гнущийся мобильный 

телефон. А еще «умную» электро-

сеть, основанную на цифровых 

технологиях, которая способна 

контролировать потребление и 

экономить до 20% электроэнер-

гии. Эта электросеть принадле-

жит к разряду так называемых 

черных технологий, о которых 

у нас и не слыхивали. Это такие 

новейшие инновационные изо-

бретения, включая компьюте-

ры, программное обеспечение и 

материалы, которые, на первый 

взгляд, далеки от реальности. Но 

это только на первый взгляд. А 

на самом деле каждая «черная 

технология» способна преобра-

зовать, перевернуть индустрию 

или даже стать основой для буду-

щей отрасли производства или 

услуг.

Ну мы, конечно, не лыком 

шиты. Как было объявлено в Пи-

тере, «правительство России под-

готовило свою специальную про-

грамму цифровизации. Выбраны 

три сектора, где государство уча-

ствует в этих процессах и оказы-

вает наибольшее воздействие: 

госуправление, «умный» город 

и здравоохранение. Посмотрим. 

А пока «главным предметом об-

суждения на треке, посвященном 

российской экономике, стала 

экономическая стратегия Рос-

сии в новых условиях. На смену 

эпохе доминирования сырьевой 

экономики и высоких темпов 

экономического роста прихо-

дит понимание необходимости 

о  беспечения «качества роста». Не 

поздновато ли хватились?

В индустрии «больших дан-

ных» Китая уже насчитывает-

ся 29 так называемых старта-

пов-единорогов (unicorn firms) 

и 54 стартапа, которые могут 

в будущем войти в эту катего-

рию. Стартапом-«единорогом» 

называют компанию, рыночная 

стоимость которой через 10 лет 

после ее создания достигает 

1 млрд долларов, а перспектив-

ным стартапом-«единорогом» 

считается компания, чья ры-

ночная стоимость превышает 

100 млн долларов в течение пяти 

лет после создания или 500 млн 

в течение 5–10 лет после учреж-

дения.

В  Ро с с и и т а к и х  п р о с т о 

нет. Количество стартапов-

«единорогов», как считается, 

отображает инновационный 

уровень и предпринимательскую 

среду в стране. В Китае рыноч-

ная стоимость вышеупомянутых 

83 стартапов составляет в общей 

сложности 220 млрд долларов. 

А рыночная стоимость четырех 

крупнейших из них, включая Ant 

Financial, Didi Chuxing, Meituan-

Dianping и Toutiao, превышает 

10 млрд каждый.

Улучшение инвестиционно-

го климата и условий ведения 

бизнеса в России – еще одна 

тема, проходившая красной 

нитью в программе питерского 

форума. Как там было сказано, 

«снижение давления на бизнес 

со стороны контролирующих 

органов, работа, которую ведут 

в этом направлении контрольно-

надзорные органы и Генеральная 

прокуратура РФ, оказали самое 

позитивное влияние на деловой 

климат страны». И что? В 2016-м 

в Россию вложено 19 млрд долла-

ров в виде прямых иностранных 

инвестиций (не в спекуляции, а 

в дело). Это неплохо, на 62% луч-

ше, чем годом ранее. Но куда нам 

до Китая!

КНР в прошлом году постави-

ла свой новый рекорд – приняла 

прямых иностранных инвести-

ций на 139 млрд долларов. Это 

меньше, чем могло бы быть. По-

тому что Поднебесная уже дикту-

ет, какие инновационные проекты 

принять, а какие нет. В то время 

когда Америка пытается вновь 

перетащить к себе производствен-

ные мощности, вновь создать ра-

бочие места в промышленности 

для своих рабочих и инженеров, 

Китай взялся привлекать только 

высокотехнологичные, наукоем-

кие производства, выдавливая 

вредные и энергозатратные.

Очень хотелось бы ошибаться, 

но в этой борьбе Китая с США за 

технологическое и цифровое ли-

дерство Россия как-то даже и не 

просматривается. Как бы красиво 

ни выглядели наши разговоры на 

эту модную тему. Т

родственников. К слову, в бедной по евро-

пейским меркам Литве с июня размер не 

облагаемого налогами минимума доходов 

повышен с 310 до 380 евро. Это около 23 500 

рублей – более двух российских прожиточ-

ных минимумов.

Вы скажете, что материальное нера-

венство существует повсеместно и даже 

считается в либеральных кругах одним 

из стимулов экономического развития. 

Но вот что удивительно: в Нью-Йорке год 

назад 40 семей тамошних миллионеров, в 

том числе семьи Рокфеллера и Диснея, об-

ратились с письмом к губернатору штата 

с предложением повысить для них ставку 

местного налога на доходы. «Как у жителей 

Нью-Йорка, которые внесли свой вклад в 

развитие штата и извлекли выгоду из его 

динамической экономики, у нас есть воз-

можность и обязанность платить справед-

ливую долю. Мы можем платить налоги и в 

большем размере», – говорилось в письме. 

Вот такие сознательные бывают богачи. А 

точнее, разумные – понимающие опасности, 

которые несет их благополучию социальная 

пропасть между людьми.

А что у нас? На днях агентство Reuters 

опубликовало материал о нежелании рос-

сийских толстосумов делиться с казной. 

Самый распространенный способ – «утра-

та» статуса налогового резидента, для чего 

достаточно находиться в стране менее 183 

дней в году. Не вопрос! Они с удовольстви-

ем потоскуют о родине откуда-нибудь из-

далека. Агентство приводит откровения 

миллиардеров из российского списка 

Forbes: им не понравился закон о деофшо-

ризации, согласно которому собственники 

должны раскрыть активы на Сейшелах и 

Виргинских островах и заплатить налоги. 

Комментируя эту публикацию, совладелец 

«Норильского никеля» Владимир Потанин, 

который сам остался российским налого-

вым резидентом, признался, что знает о 

нескольких случаях «финансовой эмигра-

ции». А бывший кремлевский чиновник 

добавил, что, по его оценкам, треть самых 

богатых российских бизнесменов по тем 

же причинам покинули страну после при-

нятия закона о деофшоризации.

Агентство Reuters провело собственное 

расследование на этот счет, опросив более 

десятка крупных бизнесменов, а также быв-

ших чиновников. И пришло к выводу, что в 

российском бизнесе сформировался целый 

сегмент собственников, которые сохранили 

основные активы в стране, однако юриди-

чески находятся вне российской налоговой 

системы. В частности, управляющий акци-

онер Rambler & Co Александр Мамут пере-

вел иностранные активы в отдельный траст 

и оформил на своих несовершеннолетних 

детей-нерезидентов...

А вы про продовольственные карточки 

«Мир», которые вполне можно назвать «ди-

етическими»: 27 рублей в день гарантируют 

вам стройность. Или, может быть, у нас с 

законами что-то не так? Т

Главный финансист Антон Силуанов 
уточнил, что вся эта затея может 
быть профинансирована «за 
счет отмены ряда льгот». Но ведь 
давно известно: от перемены мест 
слагаемых сумма не меняется
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ПАО «Оренбургнефть», дочернее общество НК «Роснефть», открыло 
новое месторождение – Бахтияровское – с суммарными извлекаемыми запасами 2,6 млн тонн нефти, в том числе 

по категории С1 – 1,3 млн тонн

•ФОРУМ•

«Роснефть» стала одним из 

главных действующих лиц на 

ПМЭФ-2017. Компания под-

писала значимые соглашения 

с иностранными партнерами 

и выступила организатором Сам-

мита энергетических компаний, 

который собрал элиту мировой 

энергетики и вызвал на форуме 

настоящий ажиотаж.

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

В 
мероприятии приняли уча-

стие главный исполнитель-

ный директор ВР Роберт 

Дадли, председатель совета 

директоров и главный испол-

нительный директор ExxonMobil 

Даррен Вудс, главный исполни-

тельный директор Total Патрик 

Пуянне, министр энергетики РФ 

Александр Новак, министр нефтя-

ной промышленности Венесуэлы 

Нельсон Мартинес, главный испол-

нительный директор Statoil Эльдар 

Сэтре, заместитель председателя 

совета директоров Chevron Майкл 

Вирт, главный исполнительный ди-

ректор Glencore Айван Глазенберг, 

президент и главный исполнитель-

ный директор Mitsui Тацио Ясу-

нага. Попасть в зал, где проходил 

саммит, хотели многие, но повезло 

не всем. Например, генеральный 

секретарь OPEC Мохаммед Баркин-

до, который задержался на преды-

дущей сессии, не нашел свободно-

го кресла, и слушать доклады ему 

пришлось, стоя в проходе.

Период низких цен – 
надолго
В своем докладе на саммите гла-

ва «Роснефти» заявил, что период 

низких нефтяных цен затянется 

надолго: в настоящее время они 

зафиксировались в диапазоне от 

45 до 50 долларов за баррель Brent, 

а волатильность рынков и неопре-

деленность значительно выросли. 

«Нынешняя «передышка» не долж-

на нас успокаивать, – предупредил 

Игорь Сечин, – условий для ста-

бильной работы рынка пока не 

создано. Ряд крупных производи-

телей, которые не участвуют в до-

говоренностях, активно исполь-

зуют конъюнктуру для усиления 

собственной рыночной позиции, 

что скорее создает предпосылки 

для новой нестабильности, нежели 

для выхода на траекторию устой-

чивого роста». Глава «Роснефти» 

подчеркнул, что сегодня ключевые 

игроки ведут подготовку к увели-

чению объемов добычи и усиле-

нию борьбы за рынки сбыта. «Мы 

должны согласиться, – отметил 

он, – что, если отрасли необходи-

ма устойчивая и долгосрочная ста-

бильность, в регулировании про-

изводства должны участвовать все 

крупные производители».

«В современном мире суще-

ствует три регулятора, – заявил 

Сечин после форума в интервью 

The Financial Times. – Во-первых, 

это американский нефтяной ры-

нок, который производит  9,3 млн 

баррелей в день. Затем Саудовская 

Аравия. И затем Россия. Координа-

ция этих трех лидеров, безусловно, 

была бы полезна для рынка, для 

компаний, для акционеров – для 

всех».

Отметив, что в данный момент 

он оценивает соглашение OPEC+ 

и его влияние на рынок положи-

тельно, Сечин предупредил, что 

дальнейшее увеличение выработ-

ки США заставит поднять вопрос 

о логичности и эффективности со-

глашения. «Все участники этого 

процесса имеют свои собственные 

интересы, – добавил он. – На дан-

ном этапе наши интересы, интере-

сы Саудовской Аравии и интересы 

американской индустрии сланце-

вой нефти совпадают. Но я пола-

гаю, что через некоторое время эти 

интересы будут разниться, и мы бу-

дем на это реагировать». Сечин дал 

понять, что Россия увеличит до-

бычу нефти в случае неожиданной 

отмены соглашения о сокращении 

добычи. «Что ж, если вопрос в том, 

каким образом ОПЕК собирается 

отменить эти соглашения, то от-

вет – резко, – заявил Сечин. – Мы 

также будем к этому готовы. Если 

что-то пойдет не так, мы не позво-

лим им занять наши рынки. Мы 

будем защищать свои интересы».

Хорошая сделка – это всегда шедевр
«Роснефть» вопреки санкциям заключила 36 соглашений на экономическом форуме в Санкт-Петербурге 
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В том случае, если начнется 

новый этап борьбы за рынки сбы-

та, цены на нефть опять будут 

снижаться. «Аналитики уже рас-

сматривают сценарии с ценовы-

ми параметрами 50–40 и даже 

30 долларов за баррель», – сооб-

щил Сечин в докладе на самми-

те. По его мнению, «достаточно 

длительная балансировка рынка 

на уровне 40 долларов за баррель 

выведет половину производства 

на уровень убыточности, прежде 

всего на глубоководных проектах 

Бразилии, на нефтяных канадских 

песках, создаст проблемы и для 

сланцевых производителей, за ис-

ключением высокоэффективных 

участков Пермского бассейна». 

«И хотя Россия, Саудовская Аравия, 

ряд эффективных проектов США, 

Иран и проекты в некоторых дру-

гих странах сохранят конкуренто-

способность, рынку потребления 

это не поможет», – добавил глава 

«Роснефти».

«В какой мере возобновляемые 

источники могут взять на себя роль 

основного ресурса, удовлетворяю-

щего растущий спрос? – обратился 

он с вопросом к участникам дис-

куссии. – Представляется, что 

их возможности довольно огра-

ниченны. Хорошим примером 

для нефтяной отрасли являются 

роль и динамика развития рынка 

э лектромобилей. Всем очевидны 

вопросы, связанные с эффектив-

ным хранением электроэнергии, а 

также экологичностью производ-

ства аккумуляторов и их после-

только в развивающихся странах, 

но и в США, Канаде, Великобрита-

нии. Китай активно создает зону 

особого экономического партнер-

ства, связанного в том числе с по-

ставками и переработкой нефти, 

нефтехимией. Фактически склады-

вается новый энергетический хаб, 

который будет иметь собственные 

индикаторы и тем самым сможет 

снизить влияние традиционных 

центров торговли нефтью, таких 

как Лондонская, Нью-Йоркская 

и Чикагская биржи. Аналогичную 

стратегию реализуют и индийские 

компании, скоординированная 

политика которых и возможная 

консолидация поддерживаются 

на государственном уровне.

Предстоящее IPO Saudi Aramco 

Сечин назвал «одним из самых зна-

чимых событий в мировой энер-

гетике» и высоко оценил государ-

ственную политику Саудовской 

Аравии, направленную на под-

держку национальной нефтяной 

компании. «Особенно впечатляет 

кардинальный пересмотр налого-

вой системы в целях повышения 

инвестиционной привлекатель-

ности Saudi Aramco, – подчеркнул 

глава «Роснефти». – Изменения 

обеспечат радикальное снижение 

налоговой нагрузки и рост диви-

дендов. Для организаторов и кон-

сультантов IPO очевидно, что даже 

при богатейшей ресурсной базе 

сохранение неэффективной фи-

скальной системы не позволило бы 

приблизиться к заявленным целям 

по уровню капитализации ком-

пании». Как пишет The Financial 

Times, «взаимоотношения между 

национальной нефтяной моно-

полией саудовского королевства 

и российскими производителями 

укрепляются. Сечин, в прошлом 

месяце посетивший Эр-Рияд, а так-

же принимавший в Москве Хали-

да Аль-Фалиха, президента Saudi 

Aramco, заявил, что «запланиро-

ванное первоначальное публичное 

предложение акций саудовской 

компании приведет к возможно-

стям наладить с ней более каче-

ственное сотрудничество». «Наш 

опыт показывает, что вхождение 

стратегических инвесторов в капи-

тал позволяет повысить стоимость 

компании, – заявил Сечин в высту-

плении на саммите. – Кроме того, 

этот шаг позволит Saudi Aramco 

вести бизнес не только в рамках 

межгосударственных соглашений, 

но и в рамках корпоративных свя-

зей, что придаст ему необходимую 

гибкость, повысит скорость приня-

тия решений и позволит создавать 

коммерческие партнерства, осно-

ванные на рыночных отношениях».

Сечин также предположил, 

что ожидаемое в следующем году 

IPO, в ходе которого предполага-

ется продать на рынке 5% акций 

Saudi Aramco, стало одной из при-

чин для действий по координации 

рынка. «Они готовятся к IPO. Но 

им необходимы некоторые пред-

варительные условия, чтобы при-

нять окончательное решение. 

Должны быть хороший внешний 

рынок и хорошее ценообразование, 

адекватное тем целям, которые они 

перед собой ставят», – отметил Се-

чин в интервью FT.

«Роснефть» 
адаптировалась 
к санкциям
Устойчивость российской нефте-

добычи, по мнению Сечина, была 

недооценена рынком, однако те-

перь причины данного феномена 

хорошо объяснены – это каче-

ство российской ресурсной базы, 

успешное развитие собственных 

технологических и сервисных 

компетенций, активная работа 

по снижению затрат, эффектив-

ные приобретения, высокая кор-

поративная ответственность. 

«Нефтяная отрасль России имеет 

свои особенности, – заявил глава 

«Роснефти» в своем докладе, – по-

скольку способна финансировать 

собственное развитие, прежде все-

го за счет внутренних финансовых 

резервов и генерируемых денеж-

ных потоков». Сечин убежден, что 

по мере роста потребности рынка 

в новых поставках Россия сможет 

внести значимый вклад в удов-

летворение спроса: руководители 

«ряда российских компаний, вклю-

чая «Роснефть», уже несколько лет 

назад приняли соответствующие 

инвестиционные решения».

Большую роль в развитии неф-

тяного рынка будут, по мнению 

Сечина, играть «партнерства, 

создаваемые «Роснефтью», кото-

рые открывают новые возмож-

ности как для европейских, так 

и для азиатских компаний. «Это 

и новые проекты, и возможности 

своповых поставок нефти, и по-

ставки оборудования, и участие в 

совместных добычных и логисти-

ческих проектах для монетизации 

ресурсной базы компании», – со-

общил он. Важным событием для 

всей экономики России, позволив-

шим повысить ее инвестиционную 

привлекательность, Сечин назвал 

интегральную сделку по покупке 

пакета «Башнефти» и приватиза-

ции 19,5% пакета «Роснефти».

В заключение доклада Сечин 

сообщил, что «сегодня на выходе 

находятся налоговые инициати-

вы, связанные с введением налога 

на дополнительный доход, кото-

рые должны придать новый им-

пульс привлечению инвестиций 

в отрасль и стать важным шагом 

в создании конкурентоспособной 

фискальной системы с учетом не-

давнего опыта Саудовской Аравии 

и США». «Мы такие инициативы 

можем только приветствовать», – 

резюмировал он. (Налоговая на-

грузка в американской нефтяной 

отрасли, если учитывать широко 

применяемые стимулы, не пре-

вышает 10–15%. К тому же адми-

нистрация Трампа выступила 

с инициативой по снижению на-

лога на прибыль для американских 

компаний.)

Еще на пресс-конференции 

в Берлине Игорь Сечин отмечал, 

что российские компании адапти-

ровались к санкциям и привыкли 

работать в новых экономических 

и финансовых условиях. Несмотря 

на внешние ограничения, россий-

ский рынок, по оценкам The Wall 

Street Journal, успешно развива-

ется и привлекает капитал. «Если 

честно, я не люблю говорить о санк-

циях, – отметил Сечин в интервью 

FT. – Я считаю, что они абсолютно 

необоснованны и даже незаконны. 

Нельзя переносить политическую 

ответственность на корпоратив-

ный уровень. Мы не являемся ча-

стью международной политики. 

Мы не формируем политику».

Сечин считает, что санкции хоть 

и не наносят ощутимого вреда ком-

пании, но значительно усложняют 

ее работу. «Я в поте лица работаю, 

чтобы поднять капитализацию, 

она достигала 93 млрд долларов. 

Это еще до получения дополни-

тельных активов, до увеличения 

добычи. Потом кто-то решает 

ввести санкции, и капитализа-

ция компании падает с 93 млрд до 

60 млрд», – отмечает он. Как бы то 

ни было, Financial Times пишет, что 

результаты деятельности «Роснеф-

ти» за последние три года опроверг-

ли ожидания тех, кто предполагал, 

что российские нефтегазовые ком-

пании увянут без иностранной 

поддержки. Напротив, ей удалось 

поднять свою эффективность даже 

в период жестких внешних огра-

До 200 
млн тонн
нефти составят поставки в рамках 
заключенного на форуме долгосроч-
ного контракта с тайской РТТ 
до 2037 года

На современном этапе серьезную 
конкуренцию транснациональным 
нефтяным мейджорам составляют 
страны-производители и их 
национальные компании, которые 
приобрели необходимые опыт 
и компетенции при реализации 
сложных проектов

Важным событи-
ем для всей эко-
номики России, 
позволившим по-
высить ее инве-
стиционную при-
влекательность, 
Игорь Сечин на-
звал интеграль-
ную сделку по 
покупке пакета 
«Башнефти» и при-
ватизации 19,5% 
пакета «Роснефти»

Устойчивость российской 
нефтедобычи обеспечена 
качеством ресурсной базы, 
успешным развитием собственных 
технологических и сервисных 
компетенций, активной работой по 
снижению затрат, эффективными 
приобретениями, высокой 
корпоративной ответственностью

дующей утилизацией. Во многих 

регионах, в частности в Европе, на-

логи и акцизы на нефтепродукты 

составляют немаловажную часть 

бюджетных поступлений, направ-

ляемых в том числе на социальные 

цели. Пока производители возоб-

новляемых источников и потре-

бители электромобилей скорее 

привыкли к обратному – к госу-

дарственным дотациям. Неясно 

также, как будет удовлетворяться 

дополнительный спрос на электро-

энергию, порождаемый массовым 

развитием сектора электромоби-

лей». Те же самые проблемы, по 

мнению Сечина, касаются и других 

источников альтернативной энер-

гетики – неустойчивые государ-

ственные субсидии и отсутствие 

должного эффекта на общий ба-

ланс электропотребления. В ходе 

доклада он подчеркнул, что исполь-

зование ресурсов традиционной 

энергетики для субсидирования 

энергетики альтернативной абсо-

лютно неоправданно.

Эра национальных 
корпораций
Игорь Сечин заявил, что на данном 

этапе серьезную конкуренцию 

транснациональным нефтяным 

мейджорам составляют страны-

производители и их национальные 

компании, которые приобрели не-

обходимые опыт и компетенции 

при реализации сложных проек-

тов. «Их вклад в мировую добычу 

более чем в три раза превышает 

долю мейджоров», – сообщается 

в докладе. «Наблюдается усиле-

ние национальных компаний, 

в том числе Saudi Aramco, Qatar 

Petroleum, CNPC и Sinopec, – от-

метил Сечин. – Причем их актив-

ность распространяется не только 

в своих странах, но и в глобальном 

масштабе».

В частности, китайские нацио-

нальные нефтяные компании ве-

дут активную работу по усилению 

международного присутствия, 

приобретая доли в проектах не 

Саммит «Роснефти» собрал лидеров крупнейших энергетических компаний.

Саммит вызвал на форуме настоящий ажиотаж.Стенд «Роснефти» на ПМЭФ-2017.
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Данное сотрудничество обеспечит 

доступ к уникальным технологиям 

производства передовой морской 

техники и откроет перспективы 

для локализации производства», – 

отметил Игорь Сечин.

Газовый альянс с BP
Так что санкции не мешают России 

привлекать партнеров в значимые 

для нее проекты. Еще один яркий 

пример – соглашение «Роснефти» 

с BP о стратегическом сотрудни-

честве в газовой отрасли и ме-

морандум о взаимопонимании 

в отношении купли-продажи при-

родного газа. Соглашение предус-

матривает интегральный характер 

сотрудничества. «Роснефть» и BP 

будут развивать взаимодействие 

в рамках совместных газовых 

и СПГ-проектов на территории 

России и за рубежом с возможно-

стью маркетинга и сбыта газа на 

международных рынках. В рамках 

подписанного меморандума «Рос-

нефть» и дочернее предприятие ВР, 

BP Gas Marketing Limited, планиру-

ют заключить договор купли-про-

дажи добываемого «Роснефтью» 

газа для обеспечения дополнитель-

ных поставок российского сырья на 

рынки Европы начиная с 2019 года. 

Подписанный меморандум – еще 

один важный шаг на пути к расши-

рению стратегического сотрудни-

чества «Роснефти» и BP. «Роснефть» 

является крупнейшим независи-

мым производителем газа в России 

и в дальнейшем планирует нара-

щивать объемы добычи, – заявил 

Игорь Сечин, комментируя под-

писания. – Сотрудничество с BP 

обеспечит «Роснефти» эффектив-

ный канал для монетизации газа 

и создаст основу для разработки 

новых месторождений». «Мы рады 

расширению отношений с компа-

нией «Роснефть», – отметил прези-

дент ВР в России Дэвид Кэмпбелл. – 

Увеличение газовой составляющей 

в проектах ВР – один из приорите-

тов нашей стратегии». Стороны 

отмечают, что для успешной реа-

лизации положений меморандума 

важное значение имеет поддержка 

сотрудничества «Роснефти» и BP со 

стороны российского государства 

в части обеспечения эффективного 

механизма поставок газа.

На Саммите энергетических 

компаний Сечин заявил, что 

«одновременно с добычей неф-

ти в США увеличивается сейчас 

и добыча попутного газа, избыток 

ничений. По словам британской 

газеты, ни одна другая публичная 

нефтяная компания не может до-

быть баррель нефти по более низ-

кой цене.

По оценке FT, добиться та-

ких результатов «Роснефти» 

удалось благодаря команде топ-

менеджеров, которая отличается 

«высоким профессионализмом, 

порядочностью и патриотизмом 

в корпоративном смысле». Сечин, 

как отмечается в статье, детально 

владеет технической специфи-

кой нефтяной промышленности, 

а также пониманием механизма 

и экономики сланцевой отрасли 

США, которое часто отсутствует 

у многих его коллег в сфере тради-

ционной добычи нефти. «Мы очень 

много работаем, – отметил в ин-

тервью Сечин. – Нам постоянно 

говорили, что частные компании 

работают более эффективно. И я 

совершенно не согласен с этим... 

Мы, очевидно, доказываем, что мы 

конкурентоспособны. Мы можем 

конкурировать с любыми участни-

ками рынка».

Financial Times отмечает, что 

санкции не помешали «Роснефти» 

воплотить в жизнь свои планы по 

превращению в крупную глобаль-

ную компанию. В ближайшее вре-

мя ожидается закрытие сделки по 

приобретению международным 

консорциумом во главе с «Роснеф-

тью» нефтеперерабатывающего 

завода Essar Oil. Данная сделка 

позволит увеличить общую мощ-

ность переработки «Роснефти» 

и обеспечит консорциуму кон-

троль над глубоководным портом 

в Индийском океане недалеко от 

Персидского залива и розничной 

сетью в 2,7 тысячи АЗС. «Мягко 

говоря, индийский рынок сейчас 

переживает очень позитивную ди-

намику, – отмечает Игорь Сечин. – 

Это был сложный проект... Каждая 

хорошая сделка, каждый шедевр 

требуют определенных усилий». 

«Это шедевр Микеланджело?» – 

спрашивает его корреспондент. 

«Это больше похоже на Анри Ма-

тисса, – отвечает глава «Роснеф-

ти». – Этот проект – действительно 

драгоценный камень, жемчужина 

среди наших проектов».

Ключевые сделки форума
Вопреки санкционному давлению 

«Роснефть» заключила на форуме 

соглашения с крупнейшими аме-

риканскими и европейскими ком-

паниями. С General Electric было 

подписано два контракта: об обслу-

живании биологических очистных 

сооружений на уфимской группе за-

водов, а также о разработке проекта 

винторулевых колонок – одного из 

основных элементов судового обо-

рудования – и локализации их про-

изводства на территории России.

В соответствии с договором При-

кладной инженерный и учебный 

центр «Сапфир» разработает проект 

винторулевой колонки увеличен-

ной мощности. Колонки планирует-

ся использовать при строительстве 

крупнотоннажных танкеров и газо-

возов. Соответствующие суда могут 

быть востребованы при реализации 

проектов по освоению шельфовых 

месторождений и транспортировке 

добытых на российской территории 

нефти и газа.

Согласно контракту по обслужи-

ванию биологических очистных 

сооружений (БОС) General Electric 

предоставит технологические га-

рантии на обслуживание уникаль-

ных для России очистных сооруже-

ний, установленных на объектах 

«Башнефти». Гарантийный срок 

составляет 15 лет. В течение этого 

времени GE будет осуществлять 

поставку мембран взамен изно-

шенных, а также обеспечивать 

комплексную поддержку техноло-

гических процессов очистки сточ-

ных вод с применением передовых 

инженерных и цифровых техно-

логий. Сотрудничество с General 

Electric будет способствовать под-

держанию высокого уровня эколо-

гичности на объектах «Башнефти». 

Кроме того, на очистных сооруже-

ниях планируется очищать стоки 

более 40 сторонних предприятий 

и частных организаций Уфимского 

промышленного узла.

С французской инжинирин-

говой компанией Gaztransport & 

Technigaz (GTT) «Роснефть» дого-

ворилась о сотрудничестве в про-

ектировании и строительстве гру-

зовых систем для судов – газовозов 

СПГ. Был подписан меморандум, 

который предусматривает раз-

витие уникальных для РФ техно-

логий строительства судов-газо-

возов. (Строительство газовозов 

является одним из приоритетных 

направлений производственной 

программы судоверфи «Звезда».) 

В рамках сотрудничества стороны 

намерены также оценить возмож-

ности строительства на судоверфи 

систем хранения СПГ, соответству-

ющих стандартам GTT, и выбрать 

наиболее подходящую технологию 

создания таких систем.

«Роснефть» также договорилась 

с Siemens о взаимодействии в сфе-

ре технологического обеспечения 

проектов в добыче, переработке 

и транспортировке углеводородов, 

а также судостроении. Стороны 

выразили удовлетворение ходом 

текущего сотрудничества. В част-

ности, специалисты компаний 

апробировали решения Siemens 

в области автоматизированного 

проектирования судов в АО «ЦКБ 

«Лазурит». Кроме того, инженеры 

Siemens осуществили поставку, 

монтаж и запуск газотурбинных 

установок на объектах «Роснефти». 

Применение технологий Siemens 

на добычных и перерабатывающих 

предприятиях «Роснефти» поло-

жительно скажется на эффектив-

ности производства, а реализация 

совместных проектов в сфере судо-

предложения которого создает до-

полнительные предпосылки для 

развития экспорта американского 

СПГ на перспективные и высоко-

конкурентные рынки стран АТР 

и Европы. При этом на европейском 

газовом рынке конкуренция обе-

щает быть особенно жесткой, учи-

тывая большие объемы поставок 

трубопроводного газа не только 

из России, но и из стран Африки, 

а также из Норвегии».

По словам аналитиков, в первую 

очередь независимые производи-

тели газа стремятся сейчас к увели-

чению доли российских ресурсов 

на рынке Европы, на котором обо-

стряется борьба за потребителя. 

«Независимые» разрабатывают 

такие схемы поставок, которые 

позволяют укрепить позиции не 

в результате конкурентной борьбы 

с «Газпромом», а за счет вытесне-

ния с рынка Европы других постав-

щиков – прежде всего СПГ из США, 

Восточной и Западной Африки.

Глобальный лидер
«Роснефть» продолжает укреплять 

свои позиции на быстрорастущем 

восточноазиатском рынке. На фо-

руме она заключила с тайской PTT 

долгосрочный контракт на взаим-

ные поставки нефти до 2037 года 

в объеме до 200 млн тонн. Сотруд-

ничество с лидером ТЭК Таиланда 

не будет ограничиваться поставка-

ми нефти и нефтепродуктов. Пла-

нируется реализация совместных 

проектов в области разведки и до-

бычи углеводородов, трейдинга 

СПГ. Таиланд – одна из наиболее 

динамично развивающихся эконо-

мик региона, государство облада-

ет одной из самых разветвленных 

в регионе сетей автомобильных до-

рог (60 автомобилей на 1 км трасс). 

«Роснефть» также договорилась 

о сотрудничестве с филиппинской 

PNOC в области трейдинга неф-

тью и нефтепродуктами, а также 

о совместных проектах по нефте-

переработке. «Роснефть» и PNOC 

выразили намерение заключить в 

ближайшей перспективе стратеги-

ческий долгосрочный контракт на 

поставку нефти в адрес филиппин-

ской компании. Государство Фи-

липпины, как и Таиланд, считается 

крайне перспективным рынком. 

Рост ВВП по итогам 2017 года ожи-

дается на уровне 6,7% (IMF). Со-

гласно прогнозам Wood Mackenzie, 

спрос на нефтепродукты увели-

чится с 17 млн тонн в 2017 году 

до 21 млн тонн к 2030 году, что 

в первую очередь связано с ростом 

численности населения и, как след-

ствие, автомобильного парка.

Важную роль в повышении 

эффективности «Роснефти» сы-

грают заключенные на форуме 

долгосрочные контракты с про-

изводителями трубного оборудо-

вания – Трубной металлургиче-

ской компанией и Челябинским 

трубопрокатным заводом. Долго-

срочные контракты на основе фор-

мульного ценообразования будут 

действовать более пяти лет. По-

ставки трубной продукции в адрес 

«Роснефти» начнутся со II полуго-

дия 2017 года. Данная форма со-

трудничества является надежным 

рыночным инструментом, позво-

ляющим обеспечить долгосрочное 

планирование, своевременность и 

надежность поставок качествен-

ной продукции. Комментируя 

подписание контрактов, Сечин 

заявил: «Соглашения дадут стимул 

к развитию отечественного произ-

водства и станут важным шагом 

на пути реализации программы 

импортозамещения. Переход на 

долгосрочное контрактование уве-

личит эффективность деятельно-

сти обеих компаний и гарантирует 

прозрачное ценообразование на 

закупаемую трубную продукцию».

Одним из знаковых событий 

на форуме стало подписание ряда 

юридически обязывающих до-

кументов с иракским правитель-

ством Курдистана о расширении 

сотрудничества в сфере разведки 

и добычи углеводородов, коммер-

ции и логистики. Стороны догово-

рились также о монетизации про-

екта по эксплуатации экспортного 

нефтепровода на территории Кур-

дистана и заключили ряд соглаше-

ний о разделе продукции в отноше-

нии пяти блоков с существенным 

геологическим потенциалом.

«Роснефть» получила доступ 

к управлению крупной регио-

нальной транспортной системой 

мощностью 700 тысяч баррелей в 

сутки (к концу года ее планируется 

расширить до уровня более 1 млн 

баррелей). Подписанные докумен-

ты укрепляют сотрудничество 

«Роснефти» с Иракским Курдиста-

ном, которое началось в феврале 

2017 года с подписания контрак-

та на покупку и продажу нефти 

в 2017–2019 годах. Благодаря согла-

шениям компания входит в один из 

наиболее перспективных регионов 

глобального энергетического рын-

ка с ожидаемыми извлекаемыми 

запасами на уровне 45 млрд бар-

релей нефти и 5,6 трлн кубометров 

газа. «Роснефть» планирует осу-

ществить поэтапные инвестиции 

в регион.

По итогам церемонии подписа-

ния документов Игорь Сечин зая-

вил: «Компания расширяет сотруд-

ничество с Иракским Курдистаном 

по всей производственной цепочке. 

Курдская нефть уже поставляется 

на НПЗ «Роснефти», расположенные 

в Германии, что свидетельствует об 

успешной стратегии по диверсифи-

кации бизнеса. Соглашения под-

писаны на выгодных для компании 

условиях и являют собой пример 

продуманных инвестиций в один 

из ключевых регионов Ближнего 

Востока, что позволит «Роснефти» 

увеличить географию разведки и 

добычи, обеспечить сырьем рас-

ширяющуюся международную 

сеть НПЗ и повысить доходность 

зарубежных активов компании». Т
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Финансирование строительства крытой ледовой арены 
размером 60 на 30 метров осуществлялось в рамках реализации соглашения о сотрудничестве между 

НК «Роснефть» и правительством Ханты-Мансийского автономного округа – Югры
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Налоговые инициативы 
правительства РФ, связанные 
с введением налога на 
дополнительный доход, должны 
придать новый импульс 
привлечению инвестиций в отрасль 
и стать важным шагом в создании 
конкурентоспособной фискальной 
системы с учетом недавнего опыта 
Саудовской Аравии и США

Сделка по приоб-
ретению между-
народным консор-
циумом во главе 
с «Роснефтью» 
нефтеперерабаты-
вающего завода 
Essar Oil позволит 
увеличить общую 
мощность перера-
ботки российской 
компании и обе-
спечит консорци-
уму контроль над 
глубоководным 
портом в Индий-
ском океане не-
далеко от Пер-
сидского залива 
и розничной сетью 
в 2,7 тысячи АЗС

строения позволит внедрить ряд 

инновационных решений в этой 

отрасли.

С китайской Chemchina было 

подписано соглашение о развитии 

проекта по строительству завода 

полимерных покрытий. В резуль-

тате реализации проекта в России 

будет создано крупнейшее пред-

приятие по выпуску специаль-

ных покрытий для морских судов 

различного класса, в том числе 

арктического. Продукция, кото-

рую планируется производить на 

заводе, найдет свое применение 

в работе судостроительного ком-

плекса «Звезда».

Еще один «звездный» проект 

«Роснефть» реализует с южнокорей-

ской Hyundai – мировым лидером 

судостроительной отрасли. Сто-

роны договорились о совместном 

производстве на дальневосточной 

судоверфи экологически чистых 

танкеров типа «Афрамакс», рабо-

тающих на газомоторном топливе. 

Южнокорейская компания будет 

осуществлять контроль за соответ-

ствием рабочей конструкторской 

документации базовому проекту 

судна, который передается в капи-

тал совместного предприятия.

Участие в СП даст возможность 

Hyundai укрепить сотрудничество 

с российским партнером в пер-

спективном сегменте судострои-

тельного рынка – строительстве 

«зеленых» «Афрамаксов». Со-

трудничество с южнокорейской 

компанией позволит «Роснефти» 

создать эффективную систему 

управления проектами в области 

крупнотоннажного судостроения. 

«Технологическое партнерство 

с крупнейшей судостроительной 

компанией мира позволит нам 

приобрести необходимые ком-

петенции в сфере инженерного 

сопровождения и управления 

проектами строительства судов. 

Подписание соглашений с ВР. Заключение долгосрочного контракта с Челябинским трубопрокатным 

заводом.

За столом переговоров с правительством Иракского Курдистана.

45 млрд 
баррелей нефти

и 5,6 
трлн м3 газа –
ожидаемые извлекаемые запасы 
месторождений Иракского Курди-
стана
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БЮЛЛЕТЕНЬ № 1
для голосования на  годовом общем собрании акционеров  Публичного акционерного общества  «Компания Гермес»

Место нахождения Общества: 192012, Российская Федерация, г. Санкт-Петербург, ул. Бабушкина, 123.
Форма проведения годового общего собрания акционеров: собрание (совместное присутствие акционеров для 

обсуждения вопросов повестки дня и принятия решений по вопросам, поставленным на голосование).
Дата проведения годового общего собрания: 30 июня 2017  года.
Место проведения годового общего собрания: г. Санкт-Петербург, ул. Бабушкина, 123.
Время начала регистрации участвующих лиц: 10 час. 00 мин.
Время проведения годового общего собрания: 10 час. 30 мин.
Почтовый адрес, по которому могут направляться заполненные бюллетени: 192012, г. Санкт-Петербург, ул. 

Бабушкина, д. 123.

Регистрационный номер Количество голосов

1. Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности Общества по итогам 2016 года.

Решение:
1. Утвердить годовой отчет, годовую бухгалтерскую (финансовую) отчетность Общества по итогам 2016 года.

Варианты голосования 
(оставьте выбранный Вами 

вариант, остальные зачеркните)

Поля заполняются только в случае передачи акций после даты 
составления  списка лиц,  имеющих право на участие в собрании 

акционеров

Число голосов Место для отметки голосующего

ЗА

ПРОТИВ

ВОЗДЕРЖАЛСЯ

2. Распределение прибыли, (в том числе выплата (объявление) дивидендов) и убытков Общества  по результатам 
2016 отчетного года.

Решение:
2. Чистую прибыль по результатам 2016 года оставить на развитие Общества, дивиденды по итогам 2016 года 

не выплачивать.

Варианты голосования 
(оставьте выбранный Вами 

вариант, остальные зачеркните)

Поля заполняются только в случае передачи акций после даты 
составления  списка лиц,  имеющих право на участие в собрании 

акционеров

Число голосов Место для отметки голосующего

ЗА

ПРОТИВ

ВОЗДЕРЖАЛСЯ

3. Избрание членов Совета директоров. 

Решение:
3. Избрать Совет директоров Общества  в количестве 9 человек в следующем составе: 
КУМУЛЯТИВНОЕ ГОЛОСОВАНИЕ! 

× 9 =

количество акций количество голосов

Фамилия, имя, отчество «ЗА»
«ПРОТИВ» ВСЕХ 
КАНДИДАТОВ

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 
ПО ВСЕМ КАНДИДАТАМ

1. Артамонова Валентина Павловна

2. Волков Михаил Александрович

3. Данилов Геннадий Андреевич

4. Кузьмин Юрий Анатольевич

5. Курнаков Владимир Борисович

6. Первушин Владимир Петрович

7. Плавник Павел Гарьевич 

8. Хромов Олег Вадимович 

9. Шабалина Альбина Петровна 

Количество голосов для контроля: 

по указанию 
приобретателя

по указанию владельца 
депозитарных ценных бумаг по доверенности часть акций 

передана

4. Избрание членов Ревизионной комиссии. 

Решение:
 4. Избрать Ревизионную комиссию Общества в количестве 3 человек в следующем составе:

Фамилия, имя, 
отчество 

Варианты голосования 
(оставьте выбранный 

Вами вариант, 
остальные зачеркните)

Поля заполняются только в случае передачи акций 
после даты составления  списка лиц, имеющих право 

на участие в собрании акционеров

Число голосов Место для отметки голосующего

1. Бреусов 
Андрей Николаевич 

ЗА

ПРОТИВ

ВОЗДЕРЖАЛСЯ

2. Пиманова 
Людмила Васильевна 

ЗА

ПРОТИВ

ВОЗДЕРЖАЛСЯ

3. Рассказова 
Татьяна Андреевна 

ЗА

ПРОТИВ

ВОЗДЕРЖАЛСЯ

5. Утверждение аудитора. 

Решение:
5. Утвердить аудитором Общества общество с ограниченной ответственностью «ДИП-Аудит», г. Санкт-Петербург.

Варианты голосования 
(оставьте выбранный Вами 

вариант, остальные зачеркните)

Поля заполняются только в случае передачи акций после даты 
составления  списка лиц,  имеющих право на участие в собрании 

акционеров

Число голосов Место для отметки голосующего

ЗА

ПРОТИВ

ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Ф.И.О. (наименование) акционера:

Подпись акционера (представителя):

ВНИМАНИЕ: Бюллетень должен быть подписан акционером (представителем акционера).

Правила заполнения бюллетеня
По вопросам повестки дня  № 1, 2, 4, 5  голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме 

случаев голосования в соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции после даты составления списка 
лиц, имеющих право на участие в общем собрании.

Если в бюллетене оставлены более одного варианта голосования, то в полях для проставления числа голосов, 
отданных за каждый вариант голосования, должно быть указано число голосов, отданных за соответствующий 
вариант голосования, и сделана отметка о том, что голосование осуществляется в соответствии с указаниями 
приобретателей акций, переданных после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем 
собрании. 

Голосующий по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после даты составления списка лиц, 
имеющих право на участие в общем собрании, в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив 
оставленного варианта голосования, должен указать число голосов, отданных за оставленный вариант голосования, 
и сделать отметку о том, что голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных 
после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании. 

Если после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании, переданы не все акции, 
голосующий в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив оставленного варианта голосования, 
должен указать число голосов, отданных за оставленный вариант голосования, и сделать отметку о том, что часть 
акций передана после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании. 

Если в отношении акций, переданных после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем 
собрании, получены указания приобретате-лей таких акций, совпадающие с оставленным вариантом голосования, 
то такие голоса суммируются.

При кумулятивном голосовании (вопрос повестки дня № 3) число голосов, принадлежащих каждому 
акционеру, умножается на число лиц, которые должны быть избраны в Совет директоров Общества, и акционер 
вправе отдать полученные таким образом голоса полностью за одного кандидата или распределить их между 
двумя и более кандидатами.

Напротив имени кандидата, в графе «количество голосов», проставьте  то количество голосов, которое Вы хотите 
отдать за каждую кандидатуру.

БЮЛЛЕТЕНЬ № 2
для голосования на  годовом общем собрании акционеров Публичного акционерного общества  «Компания Гермес»

Место нахождения Общества: 192012, Российская Федерация, г. Санкт-Петербург, ул. Бабушкина, 123.
Форма проведения годового общего собрания акционеров: собрание (совместное присутствие акционеров для 

обсуждения вопросов повестки дня и принятия решений по вопросам, поставленным на голосование).
Дата проведения годового общего собрания: 30 июня 2017  года.
Место проведения годового общего собрания: г. Санкт-Петербург, ул. Бабушкина, 123.
Время начала регистрации участвующих лиц: 10 час. 00 мин.
Время проведения годового общего собрания: 10 час. 30 мин.
Почтовый адрес, по которому могут направляться заполненные бюллетени: 192012, г. Санкт-Петербург, ул. 

Бабушкина, д. 123.

Регистрационный номер Количество голосов

6. Одобрение сделки, в совершении которой имеется заинтересованность.

Решение:
6. Одобрить сделку, заключенную с Акционерным обществом «Механосборочный Комплекс «Звезда» 

(АО «МСК «Звезда»), в совершении которой, согласно ст. 81 Федерального закона от 26 декабря 1995 г. 
№ 208-ФЗ «Об акционерных об-ществах», имеется заинтересованность.

Одобрить совершение сделки на следующих условиях:
Предмет сделки: ПАО «Компания Гермес» предоставляет АО «МСК «Звезда» заём в общем размере 

84 600 000,00 (восемьдесят четыре миллиона шестьсот тысяч) рублей 00 копеек на срок до 04.06.2017 г. 
Процентная ставка: 9,25% годовых.
Лица, имеющие заинтересованность в совершении сделки:
– Артамонова Валентина Павловна, являющаяся Членом Совета директоров ПАО «Компания Гермес» 

и Генеральным директором, Членом Совета директоров АО «МСК «Звезда»
– Данилов Геннадий Андреевич, являющийся Председателем Совета директоров ПАО «Компания Гермес» и Членом 

Совета директоров АО «МСК «Звезда»
– Кузьмин Юрий Анатольевич, являющийся Членом Совета директоров ПАО «Компания Гермес» и Членом Совета 

директоров АО «МСК «Звезда»
– Плавник Павел Гарьевич, являющийся Директором, Членом Совета директоров ПАО «Компания Гермес» 

и Председателем Совета директоров АО «МСК «Звезда»
– Шабалина Альбина Петровна, являющаяся Членом Совета директоров ПАО «Компания Гермес» и Членом 

Совета директоров АО «МСК «Звезда»
Выгодоприобретателей нет.
Иных существенных условий нет.

Варианты голосования 
(оставьте выбранный Вами 

вариант, остальные зачеркните)

Поля заполняются только в случае передачи акций после даты 
составления  списка лиц,  имеющих право на участие в собрании 

акционеров

Число голосов Место для отметки голосующего

ЗА

ПРОТИВ

ВОЗДЕРЖАЛСЯ

7. Определение количества, номинальной стоимости, категории (типа) объявленных акций и прав, предоставляемых 
этими акциями.

Решение:
7. Определить, что Общество вправе дополнительно размещать 25 000 000 штук обыкновенных именных акций 

номинальной стоимостью 1 рубль каждая (объявленные акции). Объявленные акции предоставляют одинаковый 
объем прав с обыкновенными именными акциями, указанными в Уставе Общества.

Варианты голосования 
(оставьте выбранный Вами 

вариант, остальные зачеркните)

Поля заполняются только в случае передачи акций после даты 
составления  списка лиц,  имеющих право на участие в собрании 

акционеров

Число голосов Место для отметки голосующего

ЗА

ПРОТИВ

ВОЗДЕРЖАЛСЯ

8. Утверждение Устава ПАО «Компания Гермес» в новой редакции.

Решение:
8. Утвердить Устав ПАО «Компания Гермес» в новой редакции.

Варианты голосования 
(оставьте выбранный Вами 

вариант, остальные зачеркните)

Поля заполняются только в случае передачи акций после даты 
составления  списка лиц,  имеющих право на участие в собрании 

акционеров

Число голосов Место для отметки голосующего

ЗА

ПРОТИВ

ВОЗДЕРЖАЛСЯ

9. Увеличение уставного капитала ПАО «Компания Гермес» путем размещения дополнительных акций.

Решение:
9. Увеличить уставный капитал ПАО «Компания Гермес» с целью привлечения дополнительных средств, 

направленных на  финансирование оборотного капитала Общества путем размещения дополнительных 
обыкновенных именных бездокументарных акций в количестве  25 000 000 штук (далее – акции) общей номинальной 
стоимостью 25 000 000,00  рублей на следующих условиях:

– количество акций  – 25 000 000  штук.
– номинальная стоимость одной акции – 1 (один) рубль.
– способ размещения акций – закрытая подписка.
– форма оплаты акций – денежные средства в валюте РФ.
– лица, среди которых предполагается произвести размещение ценных бумаг: Публичное акционерное общество 

«ЗВЕЗДА»,  Закрытое акционерное общество «Техноприбор-М», Закрытое акционерное общество «Экспериментальный 
Комплекс «Звезда», Акционерное общество «Механосборочный Комплекс «Звезда», Акционерное общество 
«НАУЧНО-ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ КОНЦЕРН «ЗВЕЗДА», Плавник Павел Гарьевич, Sotheland Management Limited  
(Созеленд Мэнеджмент Лимитед) (Республика Кипр), Общество с ограниченной ответственностью «Промышленно-
инновационная кампания «Звезда».

– расходы, связанные с внесением приходных записей о зачислении размещаемых акций на лицевые счета 
(счета депо) их первых владельцев (приобретателей), несут владельцы (приобретатели) акций.

– цена размещения дополнительных акций (порядок еe определения) будут установлены уполномоченным 
органом управления Общества – Советом директоров не позднее начала размещения ценных бумаг.

Варианты голосования 
(оставьте выбранный Вами 

вариант, остальные зачеркните)

Поля заполняются только в случае передачи акций после даты 
составления  списка лиц,  имеющих право на участие в собрании 

акционеров

Число голосов Место для отметки голосующего

ЗА

ПРОТИВ

ВОЗДЕРЖАЛСЯ

ВНИМАНИЕ: Бюллетень должен быть подписан акционером (представителем акционера).

Правила заполнения бюллетеня
По вопросам повестки дня  №№ 6-9 голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме 

случаев голосования в соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции после даты составления списка 
лиц, имеющих право на участие в общем собрании.

Если в бюллетене оставлены более одного варианта голосования, то в полях для проставления числа голосов, 
отданных за каждый вариант голосования, должно быть указано число голосов, отданных за соответствующий вариант 
голосования, и сделана отметка о том, что голосование осуществляется в соответствии с указаниями приобретателей 
акций, переданных после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании. 

Голосующий по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после даты составления списка лиц, 
имеющих право на участие в общем собрании, в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив 
оставленного варианта голосования, должен указать число голосов, отданных за оставленный вариант голосования, 
и сделать отметку о том, что голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных 
после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем со-брании. 

Если после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании, переданы не все акции, 
голосующий в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив оставленного варианта голосования, 
должен указать число голосов, отданных за оставленный вариант голосования, и сделать отметку о том, что часть 
акций передана после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании. 

Если в отношении акций, переданных после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем 
собрании, получены указания приобретателей таких акций, совпадающие с оставленным вариантом голосования, 
то такие голоса суммируются.
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ОТЧЕТ
об итогах  голосования на годовом  общем  собрании  акционеров Публичного  акционерного  общества «ИНВЕСТИЦИОННАЯ КОМПАНИЯ  ИК РУСС-ИНВЕСТ» 

Сведения об обществе: 
Полное фирменное наименование общества: Публичное акционерное общество «ИНВЕСТИЦИОННАЯ 

КОМПАНИЯ ИК РУСС-ИНВЕСТ» 
Место нахождения общества: Российская Федерация, 119034, г. Москва, Всеволожский пер., д.2, стр.2
Вид общего собрания: годовое. 
Форма проведения общего собрания: собрание. 
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании: 11  мая 2017 года. 
Дата проведения общего собрания: 05 июня 2017 года. 
Место проведения общего собрания: г. Москва, ул. Улофа Пальме, д.5, Культурный центр ГлавУпДК при 

МИД России.
Председатель собрания – Пороховский А.А.
Секретарь собрания – Ильина О.Н.
Функции счетной комиссии общего собрания акционеров выполнял регистратор Акционерное общество 

«Профессиональный регистрационный центр» (место нахождения: 117452, Российская Федерация, город Москва, 
Балаклавский проспект, д. 28 В), осуществляющий ведение реестра владельцев ценных бумаг Общества.

Уполномоченные представители АО «ПРЦ»:
Мусиенко О.И.
Назаренко О.В.
Сахрова Е.Г.
Используемые сокращения: 
Положение – Положение о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего 

собрания акционеров, утвержденное Приказом Федеральной службы по финансовым рынкам от 02.02.2012 г. 
№ 12-6/пз-н.

ПОВЕСТКА ДНЯ ОБЩЕГО СОБРАНИЯ:
1) Отчет об итогах работы Общества за 2016 год:
- утверждение годового отчета;
- утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности;
- распределение прибыли (в том числе выплата (объявление) дивидендов) и убытков Общества по итогам 

2016 года;
- ознакомление с заключениями аудиторов и Ревизионной комиссии.
2) Утверждение аудитора Общества для осуществления проверки его финансово- хозяйственной деятельности 

в соответствии с правовыми актами Российской Федерации.
3) Утверждение аудитора Общества для проведения аудиторской проверки бухгалтерской отчетности, 

составленной по международным стандартам финансовой отчетности.
4) Избрание членов Совета директоров Общества.
5) Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
6) Согласие на заключение договора страхования ответственности членов Совета директоров, Президента - 

Генерального директора и членов Правления в качестве сделки, в совершении которой имеется заинтересованность.
7) Утверждение Устава Общества в новой редакции.
8) Утверждение Положения о порядке созыва и проведения Общего собрания акционеров Общества в новой 

редакции.
9) Утверждение Положения о Совете директоров Общества в новой редакции.
10) Утверждение Политики выплаты членам Совета директоров Общества вознаграждений и компенсаций.
11) Утверждение Положения о Президенте - Генеральном директоре Общества в новой редакции.

Вопрос № 1 
По данному вопросу повестки дня:

• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем 
собрании, составляет 109 000 000 (Сто девять миллионов);

• число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное с учетом п. 4.20 Положения и 
других случаев, предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми актами, составляет  109 000 000 
(Сто девять миллионов);

• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, составляет 64 392 346 
494345443/1000000000 (Шестьдесят четыре миллиона триста девяносто две тысячи триста сорок шесть и 
494345443/1000000000) – 59.0755 % от числа голосов, приходившихся на голосующие акции, определенного с 
учетом п.4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми актами.

В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум по данному вопросу 
имеется.

Итоги голосования по данному вопросу повестки дня:

Число голосов

ЗА: 64 388 941 (Шестьдесят четыре миллиона триста восемьдесят восемь тысяч 
девятьсот сорок одна)

ПРОТИВ: 81 (Восемьдесят одна)

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 476 (Четыреста семьдесят шесть)

Формулировка принятого решения:
1. Утвердить годовой отчет Общества за 2016 год, утвердить годовую бухгалтерскую (финансовую) 

отчетность, а также распределение убытков Общества по результатам 2016 года. 
2. Дивиденды по акциям Общества по итогам 2016 года не выплачивать.

Вопрос № 2 
По данному вопросу повестки дня:

• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем 
собрании, составляет 109 000 000 (Сто девять миллионов);

• число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное с учетом п. 4.20 Положения и 
других случаев, предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми актами, составляет  109 000 000 
(Сто девять миллионов);

• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, составляет 64 392 346 
494345443/1000000000 (Шестьдесят четыре миллиона триста девяносто две тысячи триста сорок шесть и 
494345443/1000000000) – 59.0755 % от числа голосов, приходившихся на голосующие акции, определенного с 
учетом п.4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми актами.

В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум по данному вопросу 
имеется. 

Итоги голосования по данному вопросу повестки дня:

Число голосов

ЗА: 64 391 587 (Шестьдесят четыре миллиона триста девяносто одна тысяча пятьсот 
восемьдесят семь)

ПРОТИВ: 0 (Ноль)

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 483 (Четыреста восемьдесят три)

Формулировка принятого решения:
Утвердить в качестве аудитора Общества ООО «Бейкер Тилли Русаудит» для осуществления проверки 

его финансово - хозяйственной деятельности в соответствии с правовыми актами Российской Федерации 
за 2017 год.

Вопрос № 3 
По данному вопросу повестки дня:

• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем 
собрании, составляет 109 000 000 (Сто девять миллионов);

• число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное с учетом п. 4.20 Положения и 
других случаев, предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми актами, составляет  109 000 000 
(Сто девять миллионов);

• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, составляет 64 392 346 
494345443/1000000000 (Шестьдесят четыре миллиона триста девяносто две тысячи триста сорок шесть и 
494345443/1000000000) – 59.0755 % от числа голосов, приходившихся на голосующие акции, определенного с 
учетом п.4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми актами.

В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум по данному вопросу 
имеется.

Подведены итоги голосования по данному вопросу повестки дня:

Число голосов

ЗА: 64 391 639 (Шестьдесят четыре миллиона триста девяносто одна тысяча шестьсот 
тридцать девять)

ПРОТИВ: 0 (Ноль)

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 483 (Четыреста восемьдесят три)

Формулировка принятого решения:
Утвердить в качестве аудитора Общества АО «ПрайсвотерхаусКуперс Аудит» для проведения 

аудиторской проверки бухгалтерской отчетности, составленной по международным стандартам 
финансовой отчетности за 2017 год.

Вопрос № 4
Согласно п. 4 ст. 66 Федерального закона «Об акционерных обществах» избрание членов Совета директоров 

осуществляется кумулятивным голосованием.
Совет директоров состоит из 9 членов.

По данному вопросу повестки дня общего собрания:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем 

собрании, составляет 981 000 000 (Девятьсот восемьдесят один миллион);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции, определенное с учетом п. 4.20 Положения и других 

случаев, предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми актами, составляет  981 000 000 
(Девятьсот восемьдесят один миллион);

• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, составляет  579 531 118 
449108987/1000000000 (Пятьсот семьдесят девять миллионов пятьсот тридцать одна тысяча сто восемнадцать и 
449108987/1000000000) – 59.0755 % от числа голосов, приходившихся на голосующие акции, определенного с 
учетом п.4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми актами.

В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум по данному вопросу 
имеется.

Подведены итоги голосования по данному вопросу:

Число голосов

Всего ЗА 
предложенных 
кандидатов:

579 380 634 (Пятьсот семьдесят девять миллионов триста восемьдесят тысяч 
шестьсот тридцать четыре)

ПРОТИВ всех 
кандидатов:

90 (Девяносто)

ВОЗДЕРЖАЛСЯ по 
всем кандидатам: 

0 (Ноль)

При подведении итогов, голоса «ЗА» распределились следующим образом:

№ ФИО Число голосов

1 Арутюнян Александр 
Тельманович

64 343 075 (Шестьдесят четыре миллиона триста сорок три тысячи 
семьдесят пять)

2 Большаков Иван Николаевич 64 343 105 (Шестьдесят четыре миллиона триста сорок три тысячи 
сто пять)

3 Бычков Александр Петрович 64 414 919 (Шестьдесят четыре миллиона четыреста четырнадцать 
тысяч девятьсот девятнадцать)

4 Гончаренко Любовь Ивановна 64 343 075 (Шестьдесят четыре миллиона триста сорок три тысячи 
семьдесят пять)

5 Капранова Лидия Федоровна 64 543 105 (Шестьдесят четыре миллиона пятьсот сорок три тысячи 
сто пять)

6 Манасов Марлен 
Джеральдович

64 343 075 (Шестьдесят четыре миллиона триста сорок три тысячи 
семьдесят пять)

7 Пороховский Анатолий 
Александрович

64 343 075 (Шестьдесят четыре миллиона триста сорок три тысячи 
семьдесят пять)

8 Родионов Иван Иванович 64 343 105 (Шестьдесят четыре миллиона триста сорок три тысячи 
сто пять)

9 Тепляшина Светлана 
Михайловна

64 343 108 (Шестьдесят четыре миллиона триста сорок три тысячи 
сто восемь)

Формулировка принятого решения:
Избрать Совет директоров Общества в следующем составе:
1. Арутюнян Александр Тельманович
2. Большаков Иван Николаевич
3. Бычков Александр Петрович
4. Гончаренко Любовь Ивановна
5. Капранова Лидия Федоровна
6. Манасов Марлен Джеральдович
7. Пороховский Анатолий Александрович
8. Родионов Иван Иванович
9. Тепляшина Светлана Михайловна

Вопрос № 5 
Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.

Комиссия состоит из 3 членов.
По данному вопросу повестки дня общего собрания:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем 

собрании, составляет 109 000 000 (Сто девять миллионов);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции, определенное с учетом п. 4.20 Положения и других 

случаев, предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми актами, составляет  108 780 859 (Сто 
восемь миллионов семьсот восемьдесят тысяч восемьсот пятьдесят девять);

• в соответствии с п.6 ст.85  ФЗ «Об акционерных обществах» не участвуют в голосовании акции, принадлежащие 
членам совета директоров (наблюдательного совета) Общества или лицам, занимающим должности в органах 
управления Общества, в количестве 219 141 шт.;

• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, составляет   64 
173 220 494345443/1000000000 (Шестьдесят четыре миллиона сто семьдесят три тысячи двести двадцать и 
494345443/1000000000) – 58.9931 % от числа голосов, приходившихся на голосующие акции, определенного с 
учетом п.4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми актами.

В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум по данному вопросу 
имеется.

Подведены итоги голосования по данному вопросу:

№ ФИО кандидата Результаты голосования по кандидату*

1 Вишневская Надежда 
Геннадиевна

ЗА: 64 172 503 (Шестьдесят четыре миллиона сто семьдесят две тысячи 
пятьсот три)
ПРОТИВ: 0 (Ноль)
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 483 (Четыреста восемьдесят три)

2 Кисляков Геннадий 
Васильевич

ЗА: 64 172 503 (Шестьдесят четыре миллиона сто семьдесят две тысячи 
пятьсот три)
ПРОТИВ: 0 (Ноль)
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 483 (Четыреста восемьдесят три)

3 Шайкина Елена 
Владимировна

ЗА: 64 172 503 (Шестьдесят четыре миллиона сто семьдесят две тысячи 
пятьсот три)
ПРОТИВ: 0 (Ноль)
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 483 (Четыреста восемьдесят три)

Формулировка принятого решения:
Избрать Ревизионную комиссию Общества в следующем составе:
1. Вишневская Надежда Геннадиевна
2. Кисляков Геннадий Васильевич
3. Шайкина Елена Владимировна

Вопрос № 6 
По данному вопросу повестки дня:

• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем 
собрании, не заинтересованные в совершении обществом сделки, составляет 108 780 755 1/2 (Сто восемь 
миллионов семьсот восемьдесят тысяч семьсот пятьдесят пять и 1/2);

• число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, владельцами которых являлись лица, не 
заинтересованные в совершении обществом сделки, определенное с учетом п. 4.20 Положения и других случаев, 
предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми актами, составляет  108 780 755 1/2 (Сто восемь 
миллионов семьсот восемьдесят тысяч семьсот пятьдесят пять и 1/2);

• в соответствии с п.4 ст. 83 ФЗ «Об акционерных обществах» не участвуют в голосовании акции, принадлежащие 
заинтересованным в сделке акционерам – владельцам голосующих акций Общества, в количестве 219 244 1/2 шт.;

• число голосов, которыми обладали лица, не заинтересованные в совершении обществом сделки, принявшие 
участие в общем собрании, составляет 64 173 220 494345443/1000000000 (Шестьдесят четыре миллиона сто 
семьдесят три тысячи двести двадцать и 494345443/1000000000) – 58.9932 % от числа голосов, приходившихся 
на голосующие акции, владельцами которых являлись лица, не заинтересованные в совершении обществом 
сделки, определенного с учетом п.4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законодательством и 
нормативно-правовыми актами.

В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум по данному вопросу 
имеется.

Подведены итоги голосования по данному вопросу повестки дня:

Число голосов

ЗА: 64 142 581 (Шестьдесят четыре миллиона сто сорок две тысячи пятьсот восемьдесят 
одна)

ПРОТИВ: 29 910 (Двадцать девять тысяч девятьсот десять)

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 505 (Пятьсот пять)

Формулировка принятого решения: 
Согласиться с заключением договора страхования ответственности членов Совета директоров, 

Президента - Генерального директора и членов Правления ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» как сделки, в совершении 
которой имеется заинтересованность, на следующих условиях: 

Стороны сделки: ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» (Страхователь), ООО СК «ВТБ Страхование» (Страховщик).
Предмет страхования: Страхование ответственности застрахованных лиц, связанной с возмещением 

убытков за причинение вреда, согласно страховым случаям.
Застрахованное лицо: Члены Совета директоров, Президент - Генеральный директор, члены Правления 

ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ».
Объект страхования: Объектом страхования являются имущественные интересы Страхователя и/или 

Застрахованного лица, связанные с возникновением их обязанности возместить третьим лицам Убытки в 
связи с неверным действием, а также в связи с возникновением у них судебных и внесудебных расходов.

Страховая сумма (лимит ответственности): 1.000.000 (Один миллион) долларов США.
Страховая премия: 4 300 (Четыре тысячи триста) долларов США в рублях по курсу Банка России на 

дату оплаты. 
Период страхования: 365 дней с даты начала действия договора, но не ранее 01 июля 2017 года.
Выгодоприобретатели по сделке: Страхователь, члены Совета директоров, Президент - Генеральный 

директор и члены Правления Страхователя, а также лица, которым может быть причинен вред. 
Лица, имеющие заинтересованность в совершении сделки и основание заинтересованности: Члены 

Совета директоров, Президент - Генеральный директор и члены Правления ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» 
признаются заинтересованными, так как являются выгодоприобретателями по данной сделке.

Вопрос № 7 

По данному вопросу повестки дня:

• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем 
собрании, составляет 109 000 000 (Сто девять миллионов);

• число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное с учетом п. 4.20 Положения и 
других случаев, предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми актами, составляет  109 000 000 
(Сто девять миллионов);

• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, составляет 64 392 346 
494345443/1000000000 (Шестьдесят четыре миллиона триста девяносто две тысячи триста сорок шесть и 
494345443/1000000000) – 59.0755 % от числа голосов, приходившихся на голосующие акции, определенного с 
учетом п.4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми актами.

В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум по данному вопросу 
имеется.

Подведены итоги голосования по данному вопросу повестки дня:

Число голосов

ЗА: 64 361 729 (Шестьдесят четыре миллиона триста шестьдесят одна тысяча семьсот 
двадцать девять)

ПРОТИВ: 29 910 (Двадцать девять тысяч девятьсот десять)

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 483 (Четыреста восемьдесят три)

Формулировка принятого решения:
Утвердить Устав Общества в новой редакции.

Вопрос № 8 

По данному вопросу повестки дня:

• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем 
собрании, составляет 109 000 000 (Сто девять миллионов);

• число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное с учетом п. 4.20 Положения и 
других случаев, предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми актами, составляет  109 000 000 
(Сто девять миллионов);

• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, составляет 64 392 346 
494345443/1000000000 (Шестьдесят четыре миллиона триста девяносто две тысячи триста сорок шесть и 
494345443/1000000000) – 59.0755 % от числа голосов, приходившихся на голосующие акции, определенного с 
учетом п.4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми актами.

В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум по данному вопросу 
имеется.

Подведены итоги голосования по данному вопросу повестки дня:

Число голосов

ЗА: 64 361 729 (Шестьдесят четыре миллиона триста шестьдесят одна тысяча семьсот 
двадцать девять)

ПРОТИВ: 29 910 (Двадцать девять тысяч девятьсот десять)

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 483 (Четыреста восемьдесят три)

Формулировка принятого решения:
Утвердить Положение о порядке созыва и проведения Общего собрания акционеров Общества в 

новой редакции.

Вопрос № 9

По данному вопросу повестки дня:

• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем 
собрании, составляет 109 000 000 (Сто девять миллионов);

• число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное с учетом п. 4.20 Положения и 
других случаев, предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми актами, составляет  109 000 000 
(Сто девять миллионов);

• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, составляет 64 392 346 
494345443/1000000000 (Шестьдесят четыре миллиона триста девяносто две тысячи триста сорок шесть и 
494345443/1000000000) – 59.0755 % от числа голосов, приходившихся на голосующие акции, определенного с 
учетом п.4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми актами.

В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум по данному вопросу 
имеется.

Подведены итоги голосования по данному вопросу повестки дня:

Число голосов

ЗА: 64 361 729 (Шестьдесят четыре миллиона триста шестьдесят одна тысяча семьсот 
двадцать девять)

ПРОТИВ: 29 910 (Двадцать девять тысяч девятьсот десять)

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 483 (Четыреста восемьдесят три)

Формулировка принятого решения:
Утвердить Положение о Совете директоров Общества в новой редакции.

Вопрос № 10 
По данному вопросу повестки дня:

• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем 
собрании, составляет 109 000 000 (Сто девять миллионов);

• число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное с учетом п. 4.20 Положения и 
других случаев, предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми актами, составляет  109 000 000 
(Сто девять миллионов);

• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, составляет 64 392 346 
494345443/1000000000 (Шестьдесят четыре миллиона триста девяносто две тысячи триста сорок шесть и 
494345443/1000000000) – 59.0755 % от числа голосов, приходившихся на голосующие акции, определенного с 
учетом п.4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми актами.

В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум по данному вопросу 
имеется.

Подведены итоги голосования по данному вопросу повестки дня:

Число голосов

ЗА: 64 361 643 (Шестьдесят четыре миллиона триста шестьдесят одна тысяча шестьсот 
сорок три)

ПРОТИВ: 29 910 (Двадцать девять тысяч девятьсот десять)

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 569 (Пятьсот шестьдесят девять)

Формулировка принятого решения:
Утвердить Политику выплаты членам Совета директоров Общества вознаграждений и компенсаций.

Вопрос № 11 
По данному вопросу повестки дня:

•  число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в общем 
собрании, составляет 109 000 000 (Сто девять миллионов);

• число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное с учетом п. 4.20 Положения и 
других случаев, предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми актами, составляет  109 000 000 
(Сто девять миллионов);

• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, составляет 64 392 346 
494345443/1000000000 (Шестьдесят четыре миллиона триста девяносто две тысячи триста сорок шесть и 
494345443/1000000000) – 59.0755 % от числа голосов, приходившихся на голосующие акции, определенного с 
учетом п.4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми актами.

В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум по данному вопросу 
имеется.

Подведены итоги голосования по данному вопросу повестки дня:

Число голосов

ЗА: 64 361 667 (Шестьдесят четыре миллиона триста шестьдесят одна тысяча шестьсот 
шестьдесят семь)

ПРОТИВ: 29 910 (Двадцать девять тысяч девятьсот десять)

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 493 (Четыреста девяносто три)

Формулировка принятого решения:
Утвердить Положение о Президенте-Генеральном директоре Общества в новой редакции.

Дата составления отчета - 08 июня 2017 года

Председатель собрания  Пороховский А.А.
Секретарь собрания  Ильина О.Н.

СООБЩЕНИЕ 
об итогах голосования на общем собрании акционеров

Открытого акционерного общества «БЕРЕЗКА В ЛУЖНИКАХ»

Сведения об обществе:

Полное фирменное наименование Общества: Открытое акционерное общество «БЕРЕЗКА 
В ЛУЖНИКАХ»
Место нахождения общества: 119048, г. Москва, проезд Лужнецкий, д.25
Сведения о собрании:

Вид общего собрания: Годовое
Форма проведения общего собрания: Собрание
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании: 12.05.2017
Дата проведения общего собрания: 06.06.2017
Место проведения общего собрания: 108811, г. Москва, поселок Московский 22 км Киевского 
шоссе, домовладение 4, корпус «А», офисный подъезд 4, офис 413

Председатель собрания: Карелина Н.Е.
Секретарь собрания: Солдатова М.В.
В соответствии с п. 1 ст. 56 Федерального закона «Об акционерных обществах» функции 
счетной комиссии общего собрания акционеров выполнял регистратор Акционерное общество 
«Профессиональный регистрационный центр» (место нахождения: 117452, Российская 
Федерация, город Москва, Балаклавский проспект, д. 28 В), осуществляющий ведение реестра 
владельцев именных ценных бумаг Общества.

Используемые сокращения: 
Положение – Положение о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и 
проведения общего собрания акционеров, утвержденное Приказом Федеральной службы 
по финансовым рынкам от 02.02.2012 г. № 12-6/пз-н.

Повестка дня общего собрания:

1
Утверждение годового отчета Общества за 2016 год, годовой бухгалтерской (финансовой) 
отчетности по итогам 2016 года.

2
Распределение прибыли (в том числе о выплате дивидендов) и убытков Общества по 
результатам 2016 финансового года.

3
Утверждение аудитора Общества для осуществления проверки его финансово- 
хозяйственной деятельности в соответствии с правовыми актами Российской Федерации.

4 Избрание Совета директоров Общества.

5 Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.

Вопрос № 1 

По данному вопросу повестки дня:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на 
участие в общем собрании, составляет 12 508 822 100 (Двенадцать миллиардов пятьсот 
восемь миллионов восемьсот двадцать две тысячи сто);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное с учетом п. 4.20 
Положения и других случаев, предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми 
актами, составляет  12 508 822 100 (Двенадцать миллиардов пятьсот восемь миллионов 
восемьсот двадцать две тысячи сто);
• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, 
составляет 12 500 856 052 (Двенадцать миллиардов пятьсот миллионов восемьсот 
пятьдесят шесть тысяч пятьдесят две) – 99.9363 % от числа голосов, приходившихся 
на голосующие акции, определенного с учетом п.4.20 Положения и других 
случаев, предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми актами.
В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум по данному 

вопросу имеется.

Итоги голосования 
по данному вопросу

Число голосов %*

ЗА:
12 500 856 052 (Двенадцать миллиардов пятьсот 
миллионов восемьсот пятьдесят шесть тысяч пятьдесят две)

100.0000

ПРОТИВ: 0 (Ноль) 0.0000

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 0 (Ноль) 0.0000

Формулировка принятого решения:
Утвердить годовой отчет Общества за 2016 год, утвердить годовую бухгалтерскую 

(финансовую) отчетность.

Вопрос № 2 
По данному вопросу повестки дня:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в 
общем собрании, составляет 12 508 822 100 (Двенадцать миллиардов пятьсот восемь миллионов 
восемьсот двадцать две тысячи сто);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное с учетом п. 4.20 
Положения и других случаев, предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми 
актами, составляет  12 508 822 100 (Двенадцать миллиардов пятьсот восемь миллионов 
восемьсот двадцать две тысячи сто);
• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, составляет 
12 500 856 052 (Двенадцать миллиардов пятьсот миллионов восемьсот пятьдесят шесть 
тысяч пятьдесят две) – 99.9363 % от числа голосов, приходившихся на голосующие акции, 
определенного с учетом п.4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законодательством 
и нормативно-правовыми актами.
В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум по данному 
вопросу имеется.

Итоги голосования 
по данному вопросу

Число голосов %*

ЗА:
12 500 815 452 (Двенадцать миллиардов пятьсот миллио-
нов восемьсот пятнадцать тысяч четыреста пятьдесят две)

99.9997

ПРОТИВ: 0 (Ноль) 0.0000

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 40 600 (Сорок тысяч шестьсот) 0.0003

Формулировка принятого решения:
Утвердить распределение прибыли и убытков Общества по итогам 2016 года, дивиденды 

по акциям Общества по итогам 2016 года  не выплачивать.

Вопрос № 3 
По данному вопросу повестки дня:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в 
общем собрании, составляет 12 508 822 100 (Двенадцать миллиардов пятьсот восемь миллионов 
восемьсот двадцать две тысячи сто);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции общества, определенное с учетом п. 4.20 
Положения и других случаев, предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми 
актами, составляет  12 508 822 100 (Двенадцать миллиардов пятьсот восемь миллионов восемьсот 
двадцать две тысячи сто);
• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, составляет 
12 500 856 052 (Двенадцать миллиардов пятьсот миллионов восемьсот пятьдесят шесть тысяч 
пятьдесят две) – 99.9363 % от числа голосов, приходившихся на голосующие акции, определенного 
с учетом п.4.20 Положения и других случаев, предусмотренных законодательством и нормативно-
правовыми актами. В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» 
кворум по данному вопросу имеется.

Итоги голосования 
по данному вопросу

Число голосов %*

ЗА:
12 500 825 952 (Двенадцать миллиардов пятьсот миллио-
нов восемьсот двадцать пять тысяч девятьсот пятьдесят две)

99.9998

ПРОТИВ: 0 (Ноль) 0.0000

ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 30 100 (Тридцать тысяч сто) 0.0002

Формулировка принятого решения:
Утвердить в качестве аудитора Общества ООО «Бейкер Тилли Русаудит» для 

осуществления проверки его финансово-хозяйственной деятельности в соответствии 

с правовыми актами Российской Федерации.

Вопрос № 4 

По данному вопросу повестки дня:
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие 
в общем собрании, составляет 62 544 110 500 (Шестьдесят два миллиарда пятьсот сорок 
четыре миллиона сто десять тысяч пятьсот);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции, определенное с учетом п. 4.20 
Положения и других случаев, предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми 
актами, составляет  62 544 110 500 (Шестьдесят два миллиарда пятьсот сорок четыре миллиона 
сто десять тысяч пятьсот);
• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, составляет  
62 504 280 260 (Шестьдесят два миллиарда пятьсот четыре миллиона двести восемьдесят 
тысяч двести шестьдесят) – 99.9363 % от числа голосов, приходившихся на голосующие 
акции, определенного с учетом п.4.20 Положения и других случаев, предусмотренных 
законодательством и нормативно-правовыми актами.
В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум по данному 

вопросу имеется.

Итоги голосования 
по данному вопросу

Число голосов %*

Всего ЗА предложенных 
кандидатов:

62 504 280 260 (Шестьдесят два миллиарда пятьсот 
четыре миллиона двести восемьдесят тысяч двести 
шестьдесят)

100.0000

ПРОТИВ всех кандидатов: 0 (Ноль) 0.0000

ВОЗДЕРЖАЛСЯ по всем 
кандидатам: 

0 (Ноль) 0.0000

Голоса «ЗА» распределились следующим образом:

№ ФИО Число голосов № места

1
Григорьева Екатерина 
Александровна

12 500 853 452 (Двенадцать миллиардов пятьсот миллионов 
восемьсот пятьдесят три тысячи четыреста пятьдесят две)

2

2
Карелина Наталия 
Евгеньевна

12 500 853 452 (Двенадцать миллиардов пятьсот миллионов 
восемьсот пятьдесят три тысячи четыреста пятьдесят две)

3

3
Кириченко Елизавета 
Юрьевна

12 500 823 352 (Двенадцать миллиардов пятьсот миллио-
нов восемьсот двадцать три тысячи триста пятьдесят две)

5

4
Семенова Елена 
Вильямовна

12 500 896 552 (Двенадцать миллиардов пятьсот миллионов 
восемьсот девяносто шесть тысяч пятьсот пятьдесят две)

1

5
Солдатова Марианна 
Владимировна

12 500 853 452 (Двенадцать миллиардов пятьсот миллионов 
восемьсот пятьдесят три тысячи четыреста пятьдесят две)

4

Формулировка принятого решения:
Избрать Совет директоров Общества в следующем составе:
1. Григорьева Екатерина Александровна
2. Карелина Наталия Евгеньевна
3. Кириченко Елизавета Юрьевна
4. Семенова Елена Вильямовна
5. Солдатова Марианна Владимировна

Вопрос № 5 
• число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на 
участие в общем собрании, составляет 12 508 822 100 (Двенадцать миллиардов пятьсот 
восемь миллионов восемьсот двадцать две тысячи сто);
• число голосов, приходившихся на голосующие акции, определенное с учетом п. 4.20 
Положения и других случаев, предусмотренных законодательством и нормативно-правовыми 
актами, составляет  12 508 822 098 (Двенадцать миллиардов пятьсот восемь миллионов 
восемьсот двадцать две тысячи девяносто восемь);
в соответствии с п.6 ст.85  ФЗ «Об акционерных обществах» не участвуют в голосовании акции, 
принадлежащие членам совета директоров (наблюдательного совета) Общества или лицам, 
занимающим должности в органах управления Общества, в количестве 2 шт.;
• число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем собрании, составляет   
12 500 856 052 (Двенадцать миллиардов пятьсот миллионов восемьсот пятьдесят шесть 
тысяч пятьдесят две) – 99.9363  % от числа голосов, приходившихся на голосующие 
акции, определенного с учетом п.4.20 Положения и других случаев, предусмотренных 
законодательством и нормативно-правовыми актами.
В соответствии со ст. 58 Федерального закона «Об акционерных обществах» кворум по данному 
вопросу имеется.
Итоги голосования по данному вопросу:

№ ФИО кандидата Результаты голосования по кандидату* № места

1
Карабанова Нэлли 
Аркадьевна

ЗА: 12 500 856 052 (Двенадцать миллиардов 
пятьсот миллионов восемьсот пятьдесят шесть тысяч 
пятьдесят две), что составляет 100.0000 %
ПРОТИВ: 0 (Ноль), что составляет 0.0000 %
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 0 (Ноль), что составляет 0.0000 %

1

2
Чумакова Татьяна 
Федоровна

ЗА: 12 500 856 052 (Двенадцать миллиардов 
пятьсот миллионов восемьсот пятьдесят шесть тысяч 
пятьдесят две), что составляет 100.0000 %
ПРОТИВ: 0 (Ноль), что составляет 0.0000 %
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 0 (Ноль), что составляет 0.0000 %

2

3
Рязанова Елена 
Николаевна

ЗА: 12 500 856 052 (Двенадцать миллиардов 
пятьсот миллионов восемьсот пятьдесят шесть тысяч 
пятьдесят две), что составляет 100.0000 %
ПРОТИВ: 0 (Ноль), что составляет 0.0000 %
ВОЗДЕРЖАЛСЯ: 0 (Ноль), что составляет 0.0000 %

3

Формулировка принятого решения:
Избрать Ревизионную комиссию Общества в следующем составе:
1. Карабанова Нэлли Аркадьевна
2. Чумакова Татьяна Федоровна
3. Рязанова Елена Николаевна

Протокол собрания № 1 от 06.06.2017 г.
Председатель собрания  Карелина Н.Е.
Секретарь собрания  Солдатова М.В.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум

извещает о проведении предквалификационного отбора для участия в открытом тендере (№ 2720-OD) 
на право заключения договора поставки автомобиля Мерседес-Бенц Спринтер для ЗР. 

Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалификационного отбора размещена 
на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум

извещает о проведении предквалификационного отбора для участия в открытом тендере (№ 2716-PD) 
на право заключения договора на выполнение работ по проекту: Реконструкции анодных заземлений станций 

катодной защиты на 452-952 км магистрального нефтепровода. Подробная информация о порядке и сроках 
проведения предквалификационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).
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Бывший главный бухгалтер некоммерческой
организации «Седьмая студия» Нина Масляева, обвиняемая в хищении госсредств, 

заявила в суде, что признала вину, и пошла на сделку со следствием

Страховая компания «Росгосстрах» выплатит 
25 млн рублей в качестве компенсации жителям столичного региона, 

чьи дома пострадали от недавнего урагана

Пройдусь по Балчугу, сверну на Болотную... Чем завершится масштабный ремонт в центре столицы

За что страдаем?

•СРЕДА ОБИТАНИЯ•

Москвичи и гости столицы дивятся: кажется, полго-

рода раскопано, всюду кипят работы. Московские 

власти извиняются за причиненные неудобства и 

обещают вернуть любимому городу комфортный об-

лик, а в придачу к этому по программе благоустрой-

ства «Моя улица» в центре Москвы появится много 

нового. Что именно – в нашем обзоре.

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ 

Чтобы ехали...
•СОБЫТИЕ•

На днях в столице завершилась одна 

из самых крупных дорожных строек 

последних лет – реконструкция Аминь-

евского шоссе. Это событие далеко 

не местного значения. Транспорт 

в Москве поедет быстрее во многих 

районах мегаполиса, прогнозируют 

эксперты.

ОЛЬГА ПИСКУНОВА

Движение на обновленной трассе открыл 

мэр Москвы Сергей Собянин. Он рассказал 

о долгожданных изменениях: «Теперь здесь 

две эстакады, два тоннеля, два моста через 

реку Сетунь – всего восемь километров 

новых дорог. Аминьевское шоссе – очень 

важный объект. Это одновременно часть 

Северо-Западной хорды и Южной рокады, 

которая тянется от Рублевского шоссе до 

Каширки и дальше до улицы Люблинская. 

В результате масштабной реконструкции 

пропускная способность здесь увеличится 

почти на 30%, улучшится движение в двух 

прилегающих районах, подъезды к двум 

существующим станциям метро и к четы-

рем строящимся станциям...» 

Реконструкция Аминьевского шоссе 

стала частью крупного городского про-

екта – строительства Северо-Западной 

хорды. Она пройдет через северные и за-

падные районы столицы – от Дмитров-

ского до Сколковского шоссе и далее до 

Мичуринского проспекта.

Основная задумка строительства 

хорд, как рассказали в мэрии, состоит в 

том, чтобы эффективно связать между 

собой окраины Москвы. Считается, что 

Так выглядит парк «Зарядье» 1, 

Пречистенка 2  , Сретенка 3  .

4   Набережные Москвы перед 

реконструкцией в рамках 

программы «Моя улица».

ры слишком узкие. К тому же на 

улице при всей ее живописно-

сти нет летних веранд. Во время 

благоустройства тротуары рас-

ширят до 6 метров – появится 

место для прогулок и летних 

кафе. На улице установят новые 

фонари с энергосберегающи-

ми лампами. Всю пешеходную 

86%
москвичей позитивно 
относятся к программе 
«Моя улица» и выступают 
за ее продолжение 
(по результатам опроса 
столичных жителей, 
проведенного фондом 
«Центр политических 
технологий»)

часть вымостят гранитными 

плитами, а на дороге уложат 

новый асфальт. Количество 

полос движения, как обещают 

в мэрии, не сократится. Для сто-

янки машин оборудуют парко-

вочные карманы.

Сейчас на Балчуге стоят 

ог ра ж дени я, отде л яющие 

участки ремонтных работ от 

пешеходной зоны. Движение 

машин не перекрыто. На про-

езжей части – ремонтная оран-

жевая разметка. Для пешехо-

дов – временные деревянные 

тротуары.

Болотная набережная
С ле д у юща я точка нашего 

маршрута – Болотная набе-

режная и прилегающие улицы: 

Болотная, Лубочный переулок. 

Поблизости расположены зна-

ковые места и достопримеча-

тельности города – Москов-

ский Кремль, храм Василия 

Блаженного, парк «Зарядье», 

картинные галереи и культур-

ные центры. Но сами улицы, на 

которых началось благоустрой-

ство, пока не приспособлены 

для прогулок.

Работы по программе «Моя 

улица» здесь стартовали в кон-

це мая. На дороге появились 

ограждения, оранжевая раз-

метка, деревянные настилы и 

пандусы. Но движение не пере-

крыто – лишь временно ограни-

чено на крайних полосах. После 

ремонта пешеходная террито-

рия на Болотной набережной 

вдоль Водоотводного канала 

расширится с 3–8 до 13–18 ме-

тров. Вдоль всей улицы будет 

создана непрерывная прогу-

лочная зона с благоустроенны-

ми смотровыми площадками с 

видом на кремлевские башни 

и купола Архангельского со-

бора. На набережной также 

установят более сотни скамеек 

с деревянными настилами. А 

еще – два пешеходных фонтана 

с подсветкой.

Кроме того, на Болотной 

набережной появится самая 

длинная в городе «Аллея люб-

ви». Знаменитые скульптур-

ные «деревья», на которые 

молодожены и в любленные 

вешают замочки, с Лужкова 

моста перенесут сюда. С «Аллеи 

любви» можно будет перейти 

в Репинский сквер, а за ним – 

на Болотную улицу. Ее также 

благоустроят. Тротуары расши-

рят, здесь появятся лавочки и 

зеленые зоны отдыха.

В Лубочном переулке (между 

Болотной улицей и Балчугом) 

откроется новая малая город-

ская площадь. Здесь буду т 

несколько скамеек, фонтан, 

деревья – еще одно место для 

уютного отдыха.

Конечно, возникает вопрос: 

что будет с транспортом при та-

ком расширении тротуаров и 

пешеходных зон? Специалисты 

объясняют: сейчас Болотная 

набережная практически не ис-

пользуется автомобилистами, 

на ней нет интенсивного дви-

жения. Но после благоустрой-

ства здесь будут организованы 

две полосы в сторону улицы Се-

рафимовича шириной 3,5 ме-

тра каждая. Этот маршрут по-

может снизить транспортную 

нагрузку на соседние улицы. В 

Лубочном переулке число полос 

сократится с семи до шести, а 

на Болотной улице останется 

прежним.

Зато появятся дополнитель-

ные пешеходные переходы и 

парковочные карманы. Если 

в переулке смогут вставать 

только легковые автомобили, 

то на набережной и на Болот-

ной улице будет место и для 

туристических автобусов.

Лубянская площадь
Теперь перенесемся в другую 

часть исторического центра 

М осквы – на Лубянскую пло-

щадь. Здесь тоже идут дорож-

ные работы. Вскоре появятся 

новые островки безопасности 

посреди проезжей части. Са-

мый большой островок разме-

стится в центре площади, где 

стоял памятник Дзержинскому, 

а затем была цветочная клумба. 

Теперь ее замостят для пешехо-

дов, а осенью вокруг высадят 

деревья.

Рядом с Политехническим 

музеем сейчас создается «Му-

зейный парк». Главным его 

объектом станет Зеленый ам-

фитеатр. Там будут проходить 

лекции и концерты. Пешеход-

ная зона «Музейный парк» ши-

риной 9 метров откроется на 

месте нижнего яруса Политех-

нического музея. Уличная гале-

рея будет на 4 метра ниже тро-

туара, а спуститься в нее можно 

будет по широкой лестнице со 

стороны сквера у Соловецкого 

камня. Пройти в Ильинский 

сквер пешеходы смогут через 

подземный переход. От тротуа-

ра и проезжей части «Музейный 

парк» будет отделен озеленен-

ной многоярусной подпорной 

стенкой шириной 4 метра. Экс-

курсионные автобусы и другой 

транспорт будут подъезжать 

к «Музейному парку» со сторо-

ны Лубянского проезда. Новая 

пешеходная зона объединит 

уже существующие маршруты 

в центре Москвы – Никольскую 

улицу, Мясницкую, Маросейку, 

Покровку, а также строящийся 

парк «Зарядье». Т

Всего в этом году по программе «Моя улица» будет благоустроено 
более 80 городских территорий. Планируется благоустроить 89 объ-
ектов, включая 49 улиц и переулков, 12 бульваров, 12 площадей, 11 
набережных и 5 въездных групп в город. Сейчас на объектах програм-
мы «Моя улица» задействовано свыше 5,5 тысячи человек и порядка 
600 машин техники. Работы ведутся с опережением графика.

ШТРИХИ

появление новых дорог сделает спальные 

районы более привлекательными для жиз-

ни и работы. В итоге будет разгружаться 

центр города, где станет меньше машин 

и больше пешеходных зон. Деловая актив-

ность переместится к окраинам, а мест-

ным жителям будет удобнее добираться 

до рабочего места. 

Работы по строительству хорды идут с 

опережением графика, сообщили в мэрии. 

Так, реконструкцию Аминьевского шоссе 

удалось завершить на полгода раньше за-

планированного срока. Финальный учас-

ток седьмого этапа строительства хорды 

городские власти планируют запустить 

уже в октябре. Новый отрезок трассы со-

единит улицу Генерала Дорохова с Мос-

фильмовской. В результате улучшится 

движение на ряде прилегающих улиц, 

считает первый заместитель руководи-

теля департамента строительства Петр 

Аксенов.

Ежегодно в Москве появляются десятки 

новых дорожных участков. Так, в прошлом 

году дорожники завершили реконструк-

цию нескольких транспортных развязок на 

МКАД, «развязали узел» на въезде в Зелено-

град, разгрузили ряд вылетных магистралей 

За последние шесть лет в Москве построено 12,5% от всей существовавшей улично-до-
рожной сети города – 544 километра дорог. За это же время Москва уступила лидирующие 
позиции по пробкам среди мировых мегаполисов. Загруженность столичных улиц сократи-
лась на 16%. Всего было открыто, построено, реконструировано 162 объекта (мосты, эста-
кады, тоннели) – 26% от общего числа всех существовавших искусственных сооружений 
столицы. А еще 160 пешеходных переходов – 40% от общего числа всех существовавших 
внеуличных переходов в Москве. В 2017 году в городе планируется построить 115 киломе-
тров дорог, включая 27 мостов, эстакад и тоннелей.

КСТАТИ

Движение 
в Москве, 
если темпы 
дорожного 
строитель-
ства не сни-
зятся, будет 
ускоряться

и в Новой Москве. Одним из уже построен-

ных участков Северо-Западной хорды стал 

первый в столице винчестерный тоннель на 

пересечении улиц Народного Ополчения и 

Берзарина. Годом ранее пошло движение по 

Алабяно-Балтийскому тоннелю. Его длина 

составила больше двух километров. Это са-

мый сложный участок хорды.

В мае открылось движение по рекон-

струированному участку Калужского шос-

се – от МКАД до деревни Сосенки. В этом 

же месяце машины пошли по новому путе-

проводу в Ново-Переделкино. Он заменил 

старый железнодорожный переезд, из-за 

которого выстраивались многокиломет-

ровые пробки. В начале года своего моста 

через железнодорожные пути дождалась 

Щербинка. Когда движение по нему было 

открыто, двухполосная эстакада, по сло-

вам дорожных специалистов, увеличила 

пропускную способность переезда в во-

семь раз. 

Ради чего все это делается? Ради борьбы 

с пробками. И эксперты отмечают: посте-

пенно город начинает «ехать». Их прогно-

зы обнадеживают: движение в мегаполи-

се, если темпы дорожного строительства 

не снизятся, будет ускоряться. Т

Парк «Зарядье»
Начнем нашу прогулку по исто-

рическому центру с Красной 

площади, от собора Василия 

Блаженного. Еще недавно сра-

зу за храмом открывался вид на 

огромный тент – там, где стоя-

ла гостиница «Россия». Сейчас 

здесь можно увидеть первые 

очертания уникального парка 

«Зарядье»: рощу, холмы, часть 

новых архитектурных строе-

ний. Парк планируют открыть 

ко Дню города. На его террито-

рии создадут характерные для 

России зоны – лес, степь, залив-

ные луга и северный ландшафт. 

Территории, прилегающие 

к парку, – это ключевые объ-

екты программы городского 

благоустройства «Моя улица» 

2017 года.

Сейчас инженерные службы 

обновляют вокруг «Зарядья» 

коммуникации – линии водо-

провода, газопровода и элек-

тросетей. Планируют упра-

виться за июнь. После этого 

на окрестных улицах начнется 

комплексное благоустройство. 

К осени ширина тротуаров на 

Варварке, Москворецкой улице, 

Москворецкой набережной и 

в Китайгородском проезде в 

среднем увеличится на 3 метра. 

Здесь также появятся видовые 

точки – специальные площад-

ки, с которых откроется краси-

вая панорама центра Москвы 

и парка «Зарядье». На улицах 

посадят деревья, фасады домов 

отремонтируют. Для туристов 

появится новая удобная нави-

гация: карты с местными до-

стопримечательностями. Они 

будут и на информационных 

стелах, и на специальных та-

бличках, встроенных в моще-

ние.

Улица Балчуг
Переместимся на другой берег 

Москвы-реки – на улицу Балчуг, 

одну из старейших в Москве. Ее 

протяженность – всего 250 ме-

тров. Пешеходное движение 

здесь интенсивнее, чем движе-

ние транспорта, однако тротуа-
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6,34 млрд рублей собрал прокат российских фильмов с января по май.
Это рекордная сумма по сравнению с прошлыми годами, сообщает сайт Министерства культуры. За весь 2016 год 

нашему кино удалось собрать 8,6 млрд. Сборы от отечественных фильмов сейчас достигают 25,3% выручки кинозалов

Сага о 5 миллионах
Авторское кино хотят выжить с российских экранов?

«Сын» и «Дитя» братьев Дар-

денн,   «Такси» Джафара Панахи, 

  «Она» Пола Верховена, «Франц» 

Франсуа Озона,   «Пьета» Ким 

Ки Дука – эти и десятки, сот-

ни других знаковых картин 

последних лет по сравнению 

с какими-нибудь «Трансфор-

мерами» стоят сущие копейки. 

Для прокатчиков подобных 

артхаусных шедевров сумма в 

5 млн руб-лей за выход на рос-

сийский рынок может оказать-

ся неподъемным бременем. В 

то время как для голливудских 

блокбастеров подобная пошли-

на – сущие пустяки.

Так что, если закон будет 

принят, он уберет с наших 

экранов не грязь и пошлость, 

а, извините за выражение, луч-

шие образчики европейского, 

азиатского киноискусства. И 

это ничуть не поможет изба-

виться от экспансии Голливу-

да, а только шире откроет для 

него ворота, ведь свято место 

пусто не бывает. Закрадывают-

ся нехорошие подозрения: а не 

является ли наш министр куль-

туры лоббистом американско-

го высокобюджетного кино?

Ссылки на то, что при Мини-

стерстве культуры создадут не-

кую комиссию, по рекоменда-

ции которой Фонд кино будет 

компенсировать затраты   «наи-

более выдающимся произведе-

ниям  », убеждают мало. В про-

шлом году на экраны страны 

вышло 413 иностранных лент. 

Никакая общественная комис-

сия отсмотреть такой вал филь-

мов не в состоянии – для этого 

«общественникам» придется 

ходить на просмотры как на 

работу. Значит, будут решать 

чиновники ведомства (среди 

них практически нет кинема-

тографистов) в соответствии с 

только им известными крите-

риями. И, не исключено, здесь 

возникнет почва для новых 

разговоров о цензурных огра-

ничениях, об откатах и корруп-

ции. В этом смысле репутация 

ведомства и так не на высоте...

Что же касается отечествен-

ного кино, о котором так ра-

деют в Минкультуры, то про-

катчики российских фильмов 

тоже будут платить за выход 

картин на экраны по 5 млн. 

Правда, им эти затраты Фонд 

кино обещает компенсиро-

вать. Вроде бы вполне протек-

ционистская схема, но дьявол, 

как водится, кроется в деталях. 

Во-первых, деньги будут воз-

вращаться не сразу, а по исте-

чении некоторого (какого?) 

времени и «в порядке конкурса 

на получение господдержки в 

прокате». Все ли смогут пройти 

через сито конкурса, у всех ли 

найдутся для этой бюрокра-

тической процедуры время, 

силы, свободные деньги?

У фильмов, которые под-

держивает государство, та-

кие ресурсы, скорее всего, 

найдутся. А для независимого 

кино – например, для   фильма 

Кантемира Балагова «Тесно-

та», триумфатора недавнего 

Каннского фестиваля (приз 

ФИПРЕССИ), снятого на част-

ные средства, фильтр в 5 млн 

рублей может стать преградой 

на пути к экрану. Во всяком 

случае никто из прокатчиков 

выпускать фильм на экран 

пока не торопится. А если 

придется за это платить еще 

и 5 млн, без уверенности, что 

государство их вернет, то пыл 

дистрибьюторов и вовсе мо-

жет превратиться в пыль.

Резюмиру ю. Д л я мен я 

вполне очевидно, что новый 

закон, паче он будет принят, 

в самой ближайшей перспек-

тиве ударит по независимым 

авторским проектам – как за-

рубежным, так и отечествен-

ным. А если говорить еще 

определеннее, то о прокате 

серьезного, содержательного 

кино в нашей стране можно 

будет забыть. И нынешний об-

ладатель «Золотой пальмовой 

ветви» в Каннах – не сулящий 

гигантских сборов   «Квадрат» 

шведа Роберта Эстлунда – до 

России просто не доедет. Бо-

юсь, любителям кино в этой 

ситуации ничего не останется, 

как вместо похода в кино нерв-

но закурить, принять на грудь 

горячительного и нецензурно 

выругаться. Т

•ЗАКУЛИСЬЕ•

В кино, как и в медицине, раз-

бираются все. И почему-то все 

непременно хотят довести 

качество фильмов до стериль-

ного, как в операционной, 

совершенства. Сначала де-

путаты, чертыхаясь, запре-

щают на экране «крепкие» 

выражения. Потом – не иначе 

как с большого похмелья – 

норовят убрать с экрана даже 

намек на распитие героями 

спиртных напитков. А на днях 

глава Минздрава Вероника 

Скворцова потребовала ли-

шить господдержки те филь-

мы, в которых персонажи име-

ют дурную привычку курить. 

Ни минуты не сомневаюсь, что 

депутаты дружно проголосуют 

за этот закон, хотя многие 

при этом цинично улыбнутся 

в прокуренные усы...

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Н
е отстает с новациями 

и родное Министерство 

культуры. Сразу после 

Каннского фестиваля Вла-

димир Мединский заявил, 

что вместе со своим ведомством 

подготовил проект постановле-

ния правительства, в котором 

вход на рынок проката будет 

отныне стоить 5 млн рублей за 

фильм. При нынешней цене про-

катного удостоверения 3,5 тыся-

чи рублей. То есть стоимость вы-

хода фильма на экран вырастет 

сразу в 1,5 тысячи раз! Вот это, 

понимаю, стахановские темпы!

О повышении цены прокатно-

го удостоверения (без него показ 

фильмов в России невозможен) 

чиновники говорили с начала 

года. Тогда инициатива вызвала 

яростное осуждение со стороны 

ряда прокатчиков и, казалось, 

завяла на корню. С тех пор ни-

чего в отрасли кардинально не 

изменилось, но абсурдная идея 

приобрела на днях явственные 

очертания. Министр уверен, что 

пятимиллионный сбор поставит 

заслон «низкобюджетному ино-

странному кино... очистит экран 

от грязи» и поможет заработать 

денег для поддержки отечествен-

ных фильмов.

Но низкобюджетное кино – по-

зволю себе возразить министру – 

отнюдь не всегда синоним кино 

плохого, а тем более грязного, 

злачного. Как правило, скромным 

бюджетом обладают так называ-

емые авторские, фестивальные 

фильмы. К примеру,   «Белая лен-

та» и «Любовь» Михаэля Ханеке, 

Царица Нила на брегах Невы
•ВЫСТАВКИ•

В России давно не было столь масштаб-

ных выставок древнеегипетского ис-

кусства. Глядя на красочные постеры 

зарубежных музеев, которые то и дело 

выставляют сокровища фараонов, 

реликвии затонувших городов и таин-

ственные предметы, сопровождавшие 

египетские мумии в загробный мир, 

оставалось только мечтать, что и мы 

когда-нибудь сможем все это увидеть 

воочию. И вот свершилось: с 17 июня 

в Государственном Эрмитаже на семь 

месяцев открывается грандиозная вы-

ставка «Нефертари и Долина цариц», 

в рамках которой будет выставлено 

более 250 шедевров из собрания зна-

менитого Египетского музея в Турине 

(Италия).

СВЕТЛАНА ЛЕДЕНЕВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

«Нефертари была главной и самой люби-

мой женой одного из самых могуществен-

ных царей Египта – Рамсеса II, – рассказы-

вает «Труду» Виктор СОЛКИН, известный 

египтолог, автор многих публикаций, по-

священных памятникам эпохи Рамсеса II 

и его преемников. – Она вышла замуж за 

царя совсем юной, лет в 15. Имя Нефер-

тари означало «самая прекрасная». Рам-

сес всячески превозносил жену, велел ее 

изображать рядом с собой на стенах сто-

личных святилищ и посвятил ей целый 

храм, высеченный в скале в Абу-Симбеле. 

Надпись на фасаде гласит: «Та, ради ко-

торой светит солнце»... Увы, на 25-м году 

правления Рамсеса II Нефертари умирает. 

Тело красавицы было забальзамировано 

и помещено в гробницу в специальном 

некрополе в Фивах (современный Луксор). 

Там находили последнее пристанище цар-

ские жены и дети. Усыпальница царицы 

была сделана лучшими мастерами: более 

500 квадратных метров стен покрыты тон-

чайшими, ярко расписанными рельефами. 

Сюжет этой невероятной декорировки – 

посмертное путешествие Нефертари в 

загробный мир».

В 1904 году гробницу Нефертари обна-

ружил итальянец Эрнесто Скьяпарелли. 

Гробница, увы, была разграблена, от мумии 

царицы остались только изящные, покры-

тые черной смолой ноги. То, что не утащили 

древние воры, археологи увезли в Турин. И 

вот на выставке, которую итальянцы при-

возят в Эрмитаж, – личные вещи царицы, 

магические амулеты, редчайшие предметы 

из гробницы, а также целая вереница по-

ражающих воображение памятников этого 

времени, включая колоссальные скульптур-

ные изображения Рамсеса II.

Несмотря на то что гробница Нефертари 

сохранилась лучше многих других усыпаль-

ниц, она сильно пострадала уже в XX веке. 

Многие части росписей обрушились и со-

хранились лишь на снимках, сделанных в 

начале столетия. Но, как оказалось, можно 

победить время, используя новейшие тех-

нологии. На основе более чем 2,5 тысячи 

фотографий стен гробницы, сделанных 

в разное время, известный российский ди-

зайнер Андрей Плаксин создал уникальную 

трехмерную реконструкцию гробницы. И 

мы можем увидеть шедевр таким, каким 

его завершили египетские мастера около 

трех с половиной тысяч лет назад.

Ты буквально погружаешься в подземе-

лье, видишь нетронутую тленом и временем 

красу древней царицы, тысячи иероглифов, 

фигуры богов и духов загробного мира – и 

все это под потолком, усеянным звездами 

ночного неба. Работа титаническая, уже 

вызвавшая восторг египетского Министер-

ства древностей и просто пользователей в 

Сети: у предварительных роликов проекта 

«Гробница Нефертари» – более 1,5 млн са-

мых восторженных откликов.

14 июня в Санкт-Петербурге авторы на 

открытой лекции представят итоги про-

екта, осуществленного при поддержке 

московского центра египтологии и вос-

токоведения – Библиотеки им. М.А. Во-

лошина. «Я очень признателен коллегам и 

друзьям, – говорит Андрей Плаксин. – Все 

они помогали проекту, который высоко 

оценили ведущие египтологи Франции, 

Италии и самого Египта, причем совершен-

но бесплатно...»

В начале XX века русская египтология 

была одной из лучших в мире, теперь на-

шим ученым приходится догонять евро-

пейских коллег. Однако такие проекты, как 

этот, говорят о потенциале нашей науки. 

Как утверждал великий русский востоко-

вед академик Борис Тураев, истоки любого 

явления современной жизни, если их хо-

рошенько поискать, приведут в Древний 

Египет... Т

Кадр из фильма «Теснота».

1  Бог неба Хор, ведущий царицу Нефертари в иной мир. Расписанный рельеф 

из гробницы царицы, XIII век до н. э.  

2  Виртуальная реконструкция погребальной камеры гробницы царицы 

Нефертари.

413
иностранных лент вышло 
в прошлом году 
на экраны. Никакая 
общественная комиссия 
отсмотреть такой вал фильмов 
не в состоянии 
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Взгляд

CЕРГЕЙ БИРЮКОВ
РЕДАКТОР ОТДЕЛА КУЛЬТУРЫ

Шнуром по яйцам
В Московском музее современного 
искусства на Тверском бульваре 
открылась выставка картин лидера 
группы «Ленинград» вездесущего 
Сергея Шнурова. Работы мастера 
(употребляю это слово без иронии) 
столь же актуальны и остры, как 
и его песни. И здесь, на художе-
ственной выставке, вначале было 
слово. Точнее, пять слов. Масштаб-
ная инсталляция из мрачно-серых, 
тяп-ляп поставленных букв: «Денег 
нет, но вы держитесь». Можно ска-
зать, универсальный фирменный 
призыв...

Впрочем, мы давно живем 
в мире брендов, где важен не сам 
предмет, а наклейка, фирма. От-
сюда и направление, открывателем 
которого Шнуров себя считает: 
бренд реализм. На нынешнем вер-
нисаже нет таких известных его 
работ, как, например, «Нефть», где 
вдоль питерских набережных течет 

не невская вода, а наше все. Зато 
есть не менее наглядные образы. 
Например «Русский конец» – не-
сколько глянцевых ядовито-цвет-
ных панелей с торчащими из них 
внушительными золочеными кра-
нами наподобие тех, которые нуво-
риши ставят в своих ванных. Китч, 
сдобренный фрейдизмом, по мысли 
Шнура, дает символ национальной 
идеи – всеобщего пофигизма. 
А рядом – ванна с пририсованны-
ми крылышками (озаглавлена как 
«Ванна душ») и унитазное сидение 
марки «Магнит»...

Работы Шнура не блещут стили-
стической изысканностью, зато в них 
полно идеологии и патриотизма. Вот, 
например, сюжет «Левша», пере-
веденный на язык хип-хопа: рядом 
с гигантским брендом известной 
в мире обувной фирмы сидит на кор-
точках юноша в капюшоне и чертит 
заветное слово «ХУ…», не успев до-

писать окончание. Вот он, наш ответ 
зловредному Западу!

А тут и герои нашего времени – 
тоже бренды. «Багиня» (фотоколлаж 
Волочковой со сложенными у ли-
ца пуантами) и фиолетовые очки 
с пустой рюмкой на столе – «Лепс 
спел»... Ну так ведь и сам Шнур тоже 
давно бренд, что он охотно признает. 
Скажем, эту картину «Начало» с изо-
бражением злобного смайлика в яй-
це где-нибудь в Измайлово трудно 
было бы сбыть и за пару тысяч ру-
блей. А под авторством Шнура, будь-
те спокойны, она уйдет за несколько 
сотен тысяч. «Иначе зачем делать, 
если не продавать?» – чистосердеч-
но признается художник.

Эта закваска крепкого ремес-
ленника, знающего цену своим 
трудам, осталась в Шнурове еще со 
времен обучения в ПТУ. Когда Шнуру 
показали фото розового дивана, 
некогда изготовленного его руками, 

маэстро умилился: «Как же, помню, 
там еще и стол был! Я ведь мастер 
по дереву 4-го разряда. А что, табу-
ретки при любом режиме нужны...»

Золотые слова. Кстати, можно 
представить, как будут разлетаться 
табуретки от Шнура – как горячие 
пирожки. Одно слово – бренд. И ред-
кое искусство самопродвижения. 
Как-то один журналист прислал в га-
зету текст с опечаткой: «У певца шел 
пиар изо рта». По-моему, гениально 
вышло. К Шнуру эта формула приме-
нима без правки. Т

P.S. В Северной столице только что 
подвели итоги ежегодного конкурса 
«Топ 50. Самые знаменитые люди 
Петербурга». Сразу за легендарной 
балериной Дианой Вишневой («Вы-
бор города») в номинации «Герой, 
который меняет облик города» жюри 
журнала «Собака.ру» назвало Сергея 
Шнурова.

1

2
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Василий КУЛЬКОВ
(об опыте изучения португальского 

и английского)

– Мы с Сергеем Юраном были первыми представи-
телями российского футбола на Пиренеях. Португаль-
ский не учили. «Бенфика» выделила нам переводчика, 
который сидел у кромки поля. Постепенно выучили 
самые нужные слова, но, когда пробовали заговорить 
с португальцами, те смеялись. Потом стали поправлять, 
подбадривать, и дело сдвинулось. Так что португальский 
я освоил благодаря товарищам по команде. И уже через 
несколько месяцев переводчик был не нужен. А в 199 6-м 
я оказался в английском «Миллуолле». Какой-то набор слов 
в багаже уже был – к тому времени я наездился по свету. 
Так что язык родоначальников футбола осваивал куда 
легче и быстрее, чем португальский. В общем, захочешь 
играть – выучишь даже хинди.

Андрей КАНЧЕЛЬСКИС
(об опыте изучения итальянского 

и английского)

– В свое время француз Арсен Венгер, возглавив лон-
донский «Арсенал», потребовал, чтобы его подопечные 
на поле и в раздевалке общались только на англий-
ском. Убежден: в любом клубе тренер должен говорить 
с игроками на языке страны, где этот клуб находится. 
По приезде в Манчестер английский язык я учил на 
индивидуальных занятиях, по часу каждый день. Пере-
водчик был предоставлен клубом лишь на первые два 
месяца, потом уже я сам справлялся. А по переезде во 
Флоренцию переводчик был при мне не больше недели. 
Итальянский я учил в процессе общения – он мне по-
казался легче английского. Кстати, знание английского 
первое время меня в Италии выручало. Во всей Фло-
ренции я общался по-русски лишь с одним человеком – 
настоятелем православного собора.

Дмитрий АЛЕНИЧЕВ
(об опыте изучения итальянского 

и португальского)

– В моем контракте с «Ромой» было прописано, что в те-
чение трех месяцев трижды в неделю после тренировок я 
буду учить итальянский. Преподаватель не знал русского. 
Он обучил меня самым ходовым фразам, а дальше я сам 
практиковался. Смотрел все подряд фильмы и телепере-
дачи, слушал радио в машине. Через три месяца освоил 
язык на бытовом уровне, мог понимать тренерские 
установки. Переводчика не было, зато рядом был Омари 
Тетрадзе, к тому времени уже год выступавший в Италии 
и освоивший язык. Правда, перейдя в «Порту», я, видимо, 
обленился. Учил португальский уже не так старательно 
и теперь знаю его хуже, чем итальянский. Хотя в Италии 
провел лишь два года, а в Португалии – все четыре. Т

НА ТЕЛЕФОНЕ ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

4,5 млн евро в год
будет зарабатывать новый главный тренер

футбольного «Зенита» Роберто Манчини

Бурные овации, переходящие 
в тюремный срок
В Европе правосудие безжалостно к звездам спорта. 
У нас же сор из избы не метут

Новость, которую заждались: экс-тренер 

ЦСКА и сборной России Леонид Слуцкий про-

должит карьеру в Британии, получив под 

свое начало клуб второго дивизиона. Но куда 

больше всех поразил другой факт: на своей 

первой пресс-конференции в Лондоне Слуц-

кий говорил на английском – и все его поня-

ли! По словам Леонида Викторовича, на из-

учение языка ему потребовалось всего пять 

месяцев. А вот итальянские специалисты, 

перебравшись в Туманный Альбион, годами 

работают с переводчиком. «Труд» решил спро-

сить, как наши футболисты находили общий 

язык с партнерами в зарубежных клубах.

191 гражданину РФ
запрещено посещение футбольных матчей

на территории страны

а до   Хаби Алонсо добрались уже в мюн-

хенской «Баварии». «Любви» налоговиков 

расстояние не помеха!

По соседству, на Апеннинах звездам 

тоже дают прикурить. В 2009 году у самого 

Диего Марадоны в счет налоговой задол-

женности отобрали драгоценные сережки. 

А у защитника   Фабио Каннаваро, лидера 

сборной Италии на победном ЧМ-2006, 

конфисковали яхту, самого же его упекли 

под домашний арест. Причем, когда Фабио 

вышел из дома поплавать в бассейне по со-

седству, ему за нарушение запрета впаяли 

условный срок.

Скажете, это лишь футболисты, а зло-

деи-олигархи остаются в тени? Как бы не 

так. В той же Италии скандал 2006 года 

«  кальчополи» косилкой прошелся по 

многим клубам, чьи связи с мафиозны-

ми структурами не являются секретом. 

Большинство управленцев пожизненно 

отлучили от футбола, а   Лучано Моджи, 

экс-президент туринского «Ювентуса», сел 

за решетку на пять лет и четыре месяца. 

Свои сроки получили владельцы «Калья-

ри» и «Дженоа»   Массимо Челлино и   Энри-

ко Прециози. Первому тюрьму заменили 

домашним заточением. А вот Прециози, 

не указавший в налоговой декларации 

доход в размере 8 млн евро, отсидел пол-

тора года.

Президент «Баварии»   Ули Хенесс за от-

мывание денег и валютные спекуляции 

«отдыхал» в тюрьме два года. Хозяину ру-

мынского     «Стяуа  » Джордже Бекали дали 

трехлетний срок. В Турции   главу стам-

бульского «Фенербахче» Азиза Йылды-

рыма за организацию договорных матчей 

осудили на шесть лет (а прокуратура тре-

бовала все 147!)...

И подобных примеров тьма. Но только 

не в России. У нас футболом руководят 

самые честные люди на свете. Во всяком 

случае ни к кому нет претензий. Зато раз-

ного рода слухов хватает. И про чемоданы 

денег, которые заносились в раздевалки. 

И про судей, выходящих после матчей со 

следами побоев на лице. Может, все это 

в прошлом? Если бы!

«В «Рубине» творилось бог знает что – из 

кармана в карман, из пакета в пакет... Рас-

сказывались страшные истории, как через 

какого-то дядю кому-то передавали деньги 

в конвертах», – говорил экс-председатель 

Палаты по разрешению споров РФС Сергей 

Донцов два года назад. Любые финансовые 

реформы в нашем футболе (к примеру, вве-

дение потолка зарплат) малореализуемы. 

«Все равно будут платить деньги игрокам 

в конвертах под столом», – считает владе-

лец «Спартака» Леонид Федун.

Филигранная «работа» с судьями, судя 

по всему, тоже продолжается. Месяц на-

зад в клубе «Краснодар» выступили с пуб-

личным призывом: «Мы предлагаем рос-

сийским клубам отказаться от порочной 

практики влияния на судей, потому что 

это путь в никуда, который не приведет 

нас ни к чему хорошему». «Те, кто хочет 

влиять на результат, они еще есть. Есть 

попытки», – подтверждает глава РФС Ви-

талий Мутко.

А как насчет «странных» матчей? На-

пример, в минувшем сезоне скандал во-

круг матча «Урал» – «Терек» (1:4) полы-

хал, но чем все закончилось? Правильно, 

ничем. И будьте уверены, там, где надо, 

знают обо всем в деталях. Знают, но мол-

чат. В 2009 году, когда «Крыльям Сове-

тов», по информации СМИ, под угрозой 

физической расправы «приказали» про-

играть в Грозном «Тереку» (2:3), к тренеру 

«Крылышек» Слуцкому подошел Мутко: 

«Леонид, я знаю всю вашу историю. Знаю, 

что вы жертва, на которую хотят повесить 

всех собак. И на каком уровне все это об-

суждалось, тоже знаю...» Т

P.S. Вишенка на торте – карьера экс-
президента РФС Сергея Фурсенко, обещав-
шего выиграть чемпионат мира 2018 года. 
После провала на Евро-2012 он бежал из 
организации, едва не обанкротив ее (долг 
достигал 800 млн рублей). Вопросов к Фур-
сенко было много – неслучайно он пять лет 
скрывался от общественности. Но вот на днях 
вышел из тени – и тут же стал президентом 
«Зенита»...

•ПАРАЛЛЕЛИ•

Над двумя самыми популяр-

ными футболистами совре-

менности – Лионелем Месси и 

Криштиану Роналдо – нависла 

угроза тюремного заключе-

ния за неуплату налогов. И это 

после триумфального (осо-

бенно для Роналдо) сезона! 

Там, у них, подобные истории 

не редкость. То ли дело у нас: 

зарплаты в конвертах, «ра-

бота» с судьями, неуловимые 

«договорняки» – и ни одного 

виноватого.

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

Д
ело Месси тянется еще 

с 2013-го. Его обвиняют 

в уклонении от уплаты 

4,1 млн евро с прибыли, по-

лученной за использование 

своего образа в рекламе в 2007–

2009 годах. Деньги поступали на 

счета офшорных компаний, заре-

гистрированных в Белизе, Уруг-

вае, Панаме и Швейцарии, что 

позволяло избегать встреч с ис-

панскими налоговиками (в этой 

стране богатые отдают в казну 

свыше половины доходов).

Сам Лео божится, что к махи-

нациям не причастен. «Я просто 

играл в футбол, я подписывал 

контракты, потому что доверял 

отцу и адвокатам», – доказывал 

он каталонским судьям. Но те 

самые люди, которые без ума от 

Месси на футбольном поле, в зале 

заседаний остались глухи к его 

оправданиям. А представитель 

налоговой службы Марио Маса 

даже назвал игрока «главарем 

мафии». И вот озвучен приговор: 

21 месяц тюремного заключения.

По иронии судьбы «сокамер-

ником» Лео может стать его из-

вечный соперник Криштиану Ро-

налдо. С форвардом «Реала» та же 

история: три года его имиджевые 

доходы капали на счета офшор-

ной фирмы, от 150 млн евро, за-

работанных звездой, испанский 

бюджет получил только 5,6 млн. 

Теперь португальцу грозит как 

минимум 8 млн штрафа, да еще 

четыре месяца тюрьмы. Решение 

ожидается до 30 июня. Кумирам 

миллионов остается рассчиты-

вать на искусную работу адво-

катов.

За налоговые кошки-мышки 

больше всех достается игрокам 

«Барселоны». Так, в 2015-м уличи-

ли защитника каталонцев   Хавье-

ра Маскерано, итог – год лишения 

свободы условно и 816 тысяч евро 

штрафа. У его одноклубника бра-

зильца Неймара по решению 

бразильского же суда конфиско-

вали вертолет и арестовали сче-

та. Длинные руки и у испанских 

судей: Алексиса Санчеса они 

«пытали» уже после переезда из 

«Барсы» в лондонский «Арсенал», 

Язык до Лондона 
доведет

Два мира – один Рамир
• ЗНАЙ НАШИХ!•

Очередная курьезная новость пришла 

с фронтов «войны с допингом». Между-

народная ассоциация легкоатлетиче-

ских федераций отказала 80-летнему 

россиянину Рамиру Курамшину в праве 

участвовать в ветеранском чемпионате 

Европы по легкой атлетике в датском 

Орхусе, который пройдет с 27 июля по 

7 августа. Причина смехотворна: недо-

статочное количество допинг-проб. Мы 

пригласили Рамира КУРАМШИНА в ре-

дакцию «Труда», чтобы из первых уст 

узнать подробности. Вот его монолог.

– После того как некоторым нашим лег-

коатлетам разрешили соревноваться не 

под флагом сборной, а в индивидуальном 

порядке, Российская федерация легкой 

атлетики попыталась заявить на междуна-

родные соревнования на тех же условиях и 

некоторых ветеранов. Мы составили пись-

мо, но вскоре получили из IAAF отказ: мы-

де никогда не проходили допинг-контроля. 

Хотя и ветераны из США, Великобритании 

и других стран тоже никогда не проходили 

этих процедур, но им можно, а нам нельзя.

На ветеранских 

соревнованиях не 

берут допинг-про-

бы.  В о -пе рвы х , 

старики не балу-

ются стимулиру-

ющими средства-

ми – для них это 

смертельный риск. 

Во-вторых, бюджет 

ветеранских турни-

ров невелик, а про-

бы стоят дорого – более 200 долларов 

каждая. Да вы и сами посудите, зачем 

мне, 80-летнему человеку, рисковать 

здоровьем? На ветеранских соревнова-

ниях призовых денег не разыгрывается, 

на поездки я сам ищу средства.

Конечно же, это политический заказ и 

самая настоящая дискриминация россиян. 

Кстати, в этом году я на ветеранском чем-

пионате мира по конькобежному спорту 

занял второе место, но там допинг-пробы ни 

у кого не брали. В апреле в Новой Зеландии 

на Всемирных легкоатлетических играх 

ветеранов я завоевал четыре бронзовые ме-

дали, но затем американский сайт ветеран-

ской легкой атлетики MastersRankings.com 

СПОР-ЗАЛ

вычеркнул из спи-

сков результатов 

этих соревнова-

ний всех россиян, 

в том числе и меня. 

Выглядит такая 

возня мелочно, 

подловато. Я всю 

жизнь дружен со 

спортом и знаю, 

что такое правила 

честной игры. Так 

вот, здесь честной борьбой и не пахнет, 

с нами просто сводят счеты. Жаль, что 

это веяние пришло и в паралимпийское 

движение, и в ветеранский спорт.

В годы моей юности конькобежный 

сезон в родной Уфе продолжался лишь 

три месяца. Весной я переключался на 

легкую атлетику. Работал в Уфимском не-

фтяном НИИ, тренировался после работы 

и даже во время обеденного перерыва. И 

ничего – стал мастером спорта. Потом уе-

хал работать в нашем посольстве в Марок-

ко – и там бегал и кроссы, и на роликовых 

коньках. А по возвращении в Москву на 

работу в МИД возобновил тренировки на 

льду. В 1980-м на открытии московской 

Олимпиады я нес факел с олимпийским 

огнем, передавал эстафету легендарному 

Виктору Санееву. А через 34 года после того 

памятного события мне довелось участво-

вать в эстафете Олимпийского огня уже на 

открытии зимних Игр в Сочи – 2014.

Естественно, все эти годы я связан с ве-

теранскими турнирами. Принял участие 

в 23 международных лыжных марафонах 

(50 км и более), побеждал на трассах Фин-

ляндии, Германии, Франции и даже Ав-

стралии. Когда построили крытый каток 

в Крылатском, переключился на родные 

мне коньки. В 2009 году ушел с диплома-

тической работы, стал соревноваться чаще. 

Установил шесть мировых рекордов в своих 

возрастных группах, я четырехкратный 

чемпион мира среди ветеранов по сприн-

терскому многоборью.

Как-то на льду австрийского озера Вай-

сензее пришлось бежать с голландскими 

супермарафонцами 100 км. Ту соточку я 

запомнил надолго. Было тяжело, но добе-

жал. Вот так и бегаю всю жизнь – и оста-

навливаться не собираюсь, какие бы козни 

международные чиновники ни строили. Т

ЗАПИСАЛ ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Лионель Месси выходит 

из здания суда.  

8 млн 
евро
штрафа грозит 
блистательно 
завершившему сезон 
Криштиану Роналдо. 
Или даже тюремный срок
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ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

П
о мнению ученого, деятельность Вер-

ховного правителя в разные эпохи 

освещается с явными перекосами. 

В советские времена его преподноси-

ли как свирепого сатрапа и карателя, 

утопившего Сибирь в мужицкой крови. 

Теперь же образ адмирала затуманило ро-

мантической дымкой. А что происходило 

в те жестокие годы на самом деле?

Факты таковы. А дмира л прибыл 

из Владивостока в Омск 13 октября 

1918 года. По предложению директо-

рии Временного всероссийского пра-

вительства (в ту пору – высший орган 

власти, образованный в Уфе) 4 ноября 

он получил назначение на пост военно-

го и морского министра. А уже через две 

недели в результате заговора Колчак был 

провозглашен Верховным правителем, 

произведен в полные адмиралы. Вер-

ховному предстояло работать с Советом 

министров, сформированным для борьбы 

с большевиками по принципу широкой 

партийно-политической коалиции. Но 

он действовал так жестко, что в течение 

месяца подали в отставку половина чле-

нов правительства и начальник штаба 

генерал-лейтенант С.Н. Розанов. Новые 

Почему главную битву в своей жизни адмирал Александр Колчак проиграл

На пути к проруби

назначения получили люди, которые по-

могли правителю подняться на вершину 

власти. И 19 ноября секретным приказом 

«за выдающиеся боевые отличия» были 

произведены в очередные воинские зва-

ния полковник Волков, казачьи старшины 

Катанаев и Красильников, возглавляв-

шие «переворотную» команду. Ключевая 

политическая фигура заговора – лидер 

сибирских кадетов В.Н. Пепеляев стал 

директором департамента милиции МВД.

Самым неожиданным кадровым реше-

нием, имевшим крайне негативные по-

следствия, стало назначение начальником 

штаба некоего подполковника Д.А. Лебе-

дева, выдававшего себя за представителя 

Добровольческой армии Деникина. За счет 

интриг он укрепился в новой должности, 

зачистил штаб от генштабистов и выхло-

потал себе звание генерал-майора и кресло 

министра. 

Такая кабинетная политика вызывала 

конфликты, стала причиной раскола и ка-

дровой чехарды. Достаточно сказать, что 

менее чем за год сменились пять (!) воен-

ных министров. На заседании своего ка-

бинета Верховный правитель присутство-

вал лишь однажды. Зато были учреждены 

чрезвычайное Государственное эконо-

мическое совещание и Совет Верховного 

правителя. Последний сконцентрировал 

власть, выдавая на-гора бесконечные по-

становления и воззвания, которые никто 

не торопился выполнять.

Первые два месяца работа Верховного 

правителя протекала хаотично. Ситуацию 

усугубили простуда и грипп, вынудившие 

адмирала слечь. С 4 января Колчак начал 

у себя на дому принимать соратников, 

три дня в неделю проводил по два часа 

в штабе. Первая поездка на фронт состо-

ялась 8–26 февраля 1919 года. Маршрут 

пролегал через Петропавловск, Курган, 

Челябинск, Троицк, Екатеринбург, Пермь, 

Тюмень и Ялуторовск. Поездка проходила 

на фоне недавних побед и взятия у красных 

Перми. Но большая часть времени прошла 

во встречах с местной общественностью. 

В честь Верховного давались обеды и ужи-

ны, все тонуло в речах...

В дальнейшем Верховный правитель 

еще несколько раз выезжал к фронту, но 

каждая новая поездка была уже свидетель-

ством приближения военного поражения. 

Даже в ближайшем окружении Колчака 

становилось все меньше людей, согласных 

1  Последнее фото 

А.В. Колчака, январь 

1920 года.

2  Адмирал Колчак 

обходит строй солдат, 

1919 год.

1  1966 год. Валерия Брумеля в клинике 

Илизарова приехал навестить его отец. 

Фамилия Брумель – немецкого происхожде-

ния. Но в Германии встречается редко. В не-

мецких архивах младший брат чемпиона 

Игорь отыскал композитора XVI века Анту-

ана Брумеля из Эльзаса... Дед Валерия – 

железнодорожный инженер Александр Бру-

мель – в юные годы переехал из Латвии на 

Дальний Восток. А отец, Николай Брумель, 

стал горным инженером. Он автор ряда тех-

нических разработок, которые по сей день 

применяются в геологоразведке.

2  1966 год. «Больница Склифосовского. 

Целый год боролись с угрозой ампутации... 

С головой ушел в учебу, писал дневник» 

(из воспоминаний Валерия Брумеля).

3  1962 год. Капитаны сборных СССР и США 

Валерий Брумель и олимпийский чемпион 

Ральф Бостон на открытии «матча гиган-

тов» в Пало-Альто. Фото с обложки журнала 

«Америка».

Накануне легкоатлетического матча СССР – 

США американские газеты писали: «Когда 

Брумель выйдет на поединок с Томасом, 

а Тер-Ованесян – с Бостоном, в Москве 

настанет глубокая ночь. Но советский лидер 

Никита Хрущев будет слушать по приемнику 

прямую трансляцию соревнований. 

И в случае успеха русских на следующий 

день с высокой трибуны объяснит их победы 

преимуществами социалистического строя».

4  2003 год. Валерий Брумель вместе 

с сыном Виктором лепит пельмени – это 

было их фирменное семейное блюдо. 

Виктор унаследовал от отца не только 

кулинарные, но и прыжковые традиции. 

Высоту 2,21 он преодолел в 20 лет – 

раньше своего знаменитого отца...

5  1964 год. По прибытии с Олимпиады 

Валерия Брумеля встречает родня 

в Луганске. Слева направо: Валерий, мама 

Людмила Яковлевна, сестра Эмилия и брат 

Игорь.

1

2

•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

Выдающийся полярный исследователь и герой Первой миро-

вой войны адмирал Александр Васильевич Колчак, напрочь, 

казалось бы, забытый при советской власти, восстал из пепла, 

став одной из самых популярных персон отечественной исто-

рии. О нем пишут книги и снимают фильмы, ему ставят памят-

ники. А вокруг мемориальной доски в его честь в Петербурге 

не утихает война: ее то вешают на дом, где жил адмирал, то со 

скандалом снимают. За всей этой суетой остается множество 

вопросов. В том числе и самый важный: почему Колчак про-

играл главную битву в своей жизни, заплатив за поражение 

и своей, и многими другими жизнями? Слово авторитетному 

исследователю революции и Гражданской войны, доктору на-

ук из Института истории СО РАН Владимиру ШИШКИНУ.
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ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 
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32068

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ. ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ»

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

Внимание!
Продолжается подписка на второе полугодие 2017 года.

Во всех почтовых отделениях России

Валерий Брумель – человек гагаринской эпохи
•ИЗ СЕМЕЙНОГО АЛЬБОМА•

В мае Валерию Брумелю, леген-

дарному атлету из 1960-х, исполни-

лось бы 75 лет. Он ушел из жизни 

в 2003-м, но его образ остался 

в памяти и в истории, потому что 

неразрывно связан с гагаринской 

эпохой. Стремительный взлет Бру-

меля, который в 1961–1963 годах 

довел мировой рекорд в прыжках 

в высоту с 2 метров 22 сантиме-

тров до 2,28, его популярность 

во всем мире и даже фирменная 

улыбка рифмовались с судьбой 

первого космонавта Земли. Эти 

парни стали тогда символами 

нашей страны и бурного времени 

взлетов и надежд.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Вспоминая великого спортсмена, кор-

респондент «Труда» рассматривал ста-

рые фотографии Валерия в компании 

с его старшей сестрой Эмилией Бру-

мель и вдовой Светланой Брумель-Бе-

лоусовой. Давайте пролистаем семей-

ный альбом вместе с тобой, читатель.

Итак, родился Валерий в селе Раз-

ведки (Амурская область, Тындинский 

район). Отец работал начальником гео-

лого-разведывательной партии, искал 

уголь и железную руду. В 1954-м Бруме-

ли переехали на Украину, в Ворошилов-

град. Там в детской спортивной школе 

он и начал прыгать. В 17 лет одолел пер-

вую серьезную высоту – 2 метра. А уже 

через год ворвался в сборную СССР и 

на Олимпийских играх в Риме заво-

евал серебряную медаль с результатом 

2,16. И дальше сплошное восхождение 

к вершинам: победы над американца-

ми, серия мировых рекордов, золото 

токийской Олимпиады в 1964-м, рож-

дение сына...

Он был сбит на взлете 5 октября 

1965 года. После тренировки его под-

возила знакомая мотогонщица. Шел 

дождь. Мотоцикл поскользнулся на 

набережной Яузы. Врачи НИИ имени 

Склифосовского собирались ампути-

ровать почти оторванную ступню, но 

потом все-таки собрали, будто мо-

заику, изуродованную ногу. Борясь 

с гангреной, Брумелю семь раз делали 

переливание крови. Два года кости не 

срастались, чемпион ковылял на ко-

стылях. Хирург-кудесник из Кургана 

Гавриил Илизаров почти четыре года 

ставил Брумеля на ноги. Поставил.

И вот Брумель, перенесший более 

30 операций, должен начинать но-

вую – вне спорта – жизнь. Маленькая 

пенсия, семья распалась, он остался 

с маленьким сынишкой на руках. Ему 

предложили место учителя физкуль-

туры. А он стал писать книги. Насто-

ящие – яркие, интересные. Говорил: 

пока лежал на больничной койке, о 

многом думал, вот оно и сложилось. 

«Высота», посвященная доктору Или-

зарову книга «Доктор Назаров», «Рев 

трибун», «Олимпийская комедия». 

Его роман «Не измени себе» был пере-

веден на семь языков. Вышел фильм 

«Право на прыжок»...

Он овладел пером, но не научился 

расставаться с мечтами о новой высо-

те. Тайком ходил в зал, тренировался. 

В 1969-м собрал самых близких друзей 

и на их глазах взял 2,05. Это было чудо. 

Затеплилась надежда: Брумель вер-

нулся в сектор, собирается на Игры-72 

в Мюнхен... Увы. Он прыгнул на 2,09, 

а потом порвал ахиллесово сухожи-

лие на толчковой ноге – вместо места 

в олимпийской сборной получил ин-

валидность.

Потом еще была целая жизнь. 

Писал книги, нашел свою вторую 

половину, в 50 снова стал отцом. 

Много ездил по стране, публика его 

обожала. Для целого поколения он 

был символом крылатой юности. Да, 

собственно, почему был? Т

разделить с ним судьбу. В конечном счете 

с адмиралом осталась только любящая его 

женщина.

Еще хуже, чем в экономике и в людях, 

Колчак разбирался в политике. Показатель-

ный факт: летом 1917-го, когда политики 

и революционеры всех мастей рвались 

в Петербург и Москву, адмирал покинул 

Россию. После прихода большевиков к вла-

сти Колчак долго не принимал участия 

в борьбе. А в своем первом выступлении 

в качестве Верховного правителя заявил, 

что «в политике своей не пойдет ни по пути 

партийности, ни по пути реакции, а главной 

задачей поставит организацию и снабже-

ние армии, поддержание в стране порядка 

и законности и охрану демократического 

строя». Решение всех остальных вопросов 

откладывалось до победы над большеви-

ками и созыва Учредительного собрания...

Такая неопределенность, отсутствие 

ясной программы порождали сомнения 

и конфликты. Классический пример – отказ 

командира Приамурского корпуса полков-

ника (атамана) Семенова признать Колчака 

в качестве Верховного правителя и решив-

шего создать в Забайкалье «государство 

в государстве». Лидеры Белого движения 

в Сибири не сформулировали идей, спо-

собных привлечь население. Не смогли 

сделать реальные шаги к национальному 

объединению всех антибольшевистских 

сил, хотя деклараций на этот счет хватало. 

Пока белые вожди мерились между со-

бой авторитетом и полномочиями, в офи-

церской среде распространялись пьянство 

и стремление отсидеться в стороне. Дик-

татор не сумел поддержать дисциплину ни 

в армии, ни тем более на подведомствен-

ной территории. Если в одних губерниях, 

уездах и даже волостях военные власти, ка-

рательные отряды, контрразведка произ-

водили аресты, грабили и бесчинствовали, 

то в других гражданские власти преступно 

бездействовали, не защищая мирных жи-

телей от произвола. Это настроило насе-

ление Сибири против белых, что и стало 

в итоге главной причиной их поражения. Т

5
военных министров сменились 
у Колчака менее чем за год. 
Это свидетельство хаоса, 
царившего в его окружении 

1

2

3 4
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Мой знакомый ждет сынишку с тренировки (тот ходит 
в школу маститого московского клуба). Появляется 

раскрасневшийся мальчуган и выпаливает: «Папа, меня 
тренер похвалил! Вот стану футболистом – подарю тебе 
яхту!» И ведь парень не бредит. Только что мадридский 

«Реал» выложил 45 млн евро за 16-летнего бразильца 
Жуниора. Топ-клубы рыщут уже чуть ли не в детсадах...

Акулы футбола охотятся на детей
 Водоросли против рака

Специалисты Тихоокеанского 
института биоорганической 
химии выяснили, что мор-
ские водоросли содержат 
вещества, которые можно 
использовать для борьбы с 
онкологическими заболева-
ниями. Изучив биологическую 
активность глюканов (их вы-
делили из водорослей), био-
логи установили: повышенная 
противоопухолевая актив-
ность наблюдается у вещества 
ламинарат и его производных. 
Их получили из несъедобных 
водорослей на Курильских 
островах. Эти вещества пред-
лагаются сделать основой 
противораковых препаратов.

По заветам 
Тома Сойера

 Сегодня исполняется ровно 
141 год со дня выхода в свет 
знаменитой книжки Марка 
Твена «Приключения Тома 
Сойера». Но дух приключений 
живет среди подростков и 
сегодня. И вот вам очередное 
тому подтверждение. Две де-
вочки 13 и 15 лет сбежали из 
дома в Челябинской области и 
отправились на Черное море. 
Их обнаружили уже в Красно-
дарском крае. Как выяснили 
полицейские, девчонки без 
денег и документов умудри-
лись добраться автостопом до 
цели. Правда, позагорать им 
не пришлось: беглянок верну-
ли родителям.

К вопросу 
о дураках и дорогах

Участок скоростной трассы 
А-360 «Лена» в Амурской обла-
сти неожиданно обрывается 
в лесу. Несешься себе, а до-
рога вдруг кончается рядом 
с обрывом, куда запросто 
может улететь зазевавшийся 
автопутник. Трасса зашла 
в тупик по банальной причине: 
кончились деньги на ее ре-
конструкцию. После проверки 
госавтоинспекция предписала 
установить на дороге допол-
нительные предупреждающие 
знаки. Если, конечно, деньги 
найдутся хотя бы на это...

Медведь 
с протянутой лапой

Бурый медведь вышел на 
центральные улицы города 
Вилючинска на Камчатке. По-
лиции и охотоведам удалось 
прогнать его обратно в лес, 
но видео в Сети с разгуливаю-
щим по центральным улицам 
хищником служит грозным 
предупреждением и детям, 

и взрослым. Впрочем, этот 
случай далеко не единичный. 
Только в минувшем году 
в Камчатском крае вынуж-
денно отстрелили 60 бурых 
медведей. Их численность 
растет, а лесные пожары, 
паводки и другие катаклизмы 
вынуждают зверей искать еду 
на свалках. 

Допрыгалась...

В Тюмени предприниматель-
ницу 19 лет обвиняют по ста-
тье УК РФ об оказании услуг, 
не отвечающих требованиям 
безопасности. Она слишком 
легкомысленно отнеслась 
к своему бизнесу: купила 
батут, установила его тяп-ляп 
и начала пускать малышей 
попрыгать – за родительские 
деньги. И никаких формаль-
ностей вроде регистрации в 
качестве ИП и проверки на 
безопасность. Бизнес кончил-
ся, когда порывом ветра неза-
крепленный батут перевер-
нуло, и трехлетний мальчик 
попал в больницу с перело-
мом ключицы и ушибом голо-
вы. Теперь «бизнесвумен» гро-
зит штраф 100 тысяч рублей и 
даже лишение свободы.

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

В финале фильма на все вре-

мена «Мертвый сезон» есть 

щемящая душу нота. Это ког-

да герой Баниониса спускает-

ся с трапа самолета, а толпа, 

беснуясь и ликуя, «встречает 

своих героев, отстоявших 

честь страны», – футболистов. 

Таких коллизий на свете пруд 

пруди. Ученых, конструкто-

ров, изобретателей не знают, 

знают героев скандальных 

хроник. Не знают великих 

врачей и строителей, знают 

пустопорожних шоуменов. 

Я хочу, чтобы вы знали, кто 

такой Игорь Александрович 

Найвальт.

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

Н
асмешливо-пронзитель-

ные голубые глаза, силь-

ный голос, редкая манера 

смачно пошутить. И по зна-

нию творчества Высоцкого 

равного Найвальту найти трудно. 

Найвальт, как и всякий борец, 

силу уважает. В своем кабинете 

нет-нет да и подойдет к пудовым 

гирям, крякнет, потягает их ту-

да-сюда, как бы желая удосто-

вериться, что есть еще порох в 

пороховницах. 

Подруга его юности рассказа-

ла, как однажды Игорь влюбился 

в одноклассницу. Никому не раз-

решал рядом с ней за парту сесть. 

«Сейчас, – переходит на шепот моя 

собеседница, – ее парализовало, а 

Игорь каждый месяц присылает 

деньги на сиделку». А тогда силу 

он доказывал в драках, его из шко-

лы гнали, мама-учительница умо-

лила директора дать закончить 

сыну хотя бы седьмой класс...

А дальше пусть он сам расска-

жет. «Отец служил до 1948-го, 

я родился в 1947-м в местечке 

Опольдо, это 12 километров от 

Веймара. После войны многих 

мотало, люди не знали, как жить. 

И отец не знал. Поэтому мы про-

жили год в Веймаре, год в Жито-

мире, потом в Самаре, потом в 

Риге, у меня там три тетки было. 

И вдруг отец сорвался – и в Омск. 

Там я окончил семь классов, по-

ступил в техникум, но после пер-

вого курса меня выгнали. Чтобы 

восстановили в техникуме, нуж-

но было сходить на производство. 

Так в 14 лет я попал на завод...»

И выучился, и дослужился до 

руководителя БСК, Балтийской 

строительной компании, где ра-

ботали 33 тысячи человек! В Пи-

тере меня уверяли: в 90-е не было 

в стране строительной компании, 

соизмеримой по масштабам и 

возможностям с БСК. Найвальт 

был у всех на устах. Его обожали 

батюшки, директора театров, 

держатели благотворительных 

фондов… Кому только он не по-

могал! А как, спрашиваю Игоря 

Александровича, все началось-то?

«В 1994-м решило правитель-

ство строить высокоскорост-

ную дорогу Москва – Санкт-

Петербург, которая, кстати, до 

сих пор не построена. Когда 

слушок прошел, я, вполне состо-

явшийся транспортный строи-

тель «Югстроя», задрав штаны, 

приехал в Питер. Позвал меня 

Николай Емельянович Аксенен-

ко, в то время замначальника 

Октябрьской железной дороги. 

Он знал меня по прежней жиз-

ни, мы с ним работали в Ниж-

неудинске, это середина пути 

между Красноярском и Иркут-

ском. Пошел я к Большакову, 

в прошлом красному директору 

серьезного завода. Убедил, что 

кроме меня никто не может ВСМ 

построить. Рассказал, какие до-

роги построил, что два завода 

поднял и что ребята у меня будут 

с БАМа, которые 3200 виломет-

ров путей построили в тайге. Он 

сказал: «Давай!» 

ВСМ – это была обалденно ин-

тересная инженерная задача. Пер-

вая в России высокоскоростная 

магистраль, 350 км/ч и больше! 

Сейчас между Москвой и Пите-

ром поезда ходят со скоростью до 

250 км/ч. А чтобы было 350, нуж-

на особая усадка земляного по-

лотна, другие подходы к мостам, 

другой токосъем электрички. То 

есть не Николаевская со старыми 

рельсами, а абсолютно новая до-

рога. А тогда деньги кончились 

еще до начала стройки. И вот про-

шло 25 лет, и жизнь показала, что 

пока Россия еще к такой езде не 

готова. Все запрягаем... 

Когда я приперся в Питер, со-

рвал с насиженных мест людей, 

человек 200. Всех надо кормить, 

где-то жить. Увидели на улице 

Расстанной 120-квартирный за-

брошенный дом без окон и две-

рей. Выпросили эти развалины, 

пообещав из 120 восстановлен-

ных квартир 20 отдать. За год 

мы сделали этот дом, продали 

квартиры и начали жить. Это и 

было начало Балтийской строи-

тельной компании...»

Тогда многие «деловые люди» 

просто растаскивали из совет-

ского наследства все, что мож-

но продать хоть за копейки. 

А Найвальт подгребал под себя 

работу. Купили завод по ремон-

ту железнодорожной техники 

в Пушкине, начали там делать 

поезда для установки опор при 

электрификации дорог. Произ-

водительность труда повысилась 

втрое. Купили завод по горячему 

цинкованию «Гофра». Подтянули 

крановый завод «Минмонтаж-

спецстроя» в Самаре. «Если бы не 

эти краны, мы бы не построили 

Ладожский вокзал за два года», – 

говорит Найвальт. 

Где он всему этому научил-

ся? «Я учился не в Баумана, не в 

МИИТе – в Омске. У нас на весь 

институт было три доктора наук, 

сейчас их там пять десятков. Но 

эти трое мне в башку затолкали 

знаний столько, что мне их на 

всю жизнь хватило. В России 

было 500 институтов, сейчас 

3,5 тысячи. Столько высшего 

образования не надо. У меня вон 

две секретарши, у каждой по два 

высших образования, одна еще и 

в аспирантуре учится. Зачем?» 

Как одну из самых памятных 

эпопей вспоминает строитель-

ство дороги в Якутии. «Пошли на 

Эльгу, Улак-Эльга. Это конечная 

цель в южной Якутии: от Верх-

незейска через Становой хребет. 

Эльга – угольное месторожде-

ние, запасов 2 млрд тонн. Нача-

ли в 2000-м. Лесотундра, вечная 

мерзлота. Там людей нет, а мы 

собрали 7 тысяч человек. У нас в 

БСК было четыре самолета, кото-

рые возили туда рабочих вахтой. 

Проработали так год-полтора. 

Насыпали по миллиону кубов 

земполотна в месяц! А потом 

стройку прекратили. Там угля 

на 100 лет!

Я пошел к Грефу, он тогда ми-

нистром был. Говорю, нельзя это 

бросать. Сколько, спрашивает, 

срок окупаемости. «Двенадцать 

лет». – «Меня это не устраивает». 

Двенадцать лет не устраивает?! 

Царь, когда строил Транссибир-

скую магистраль, заложил 100 

лет окупаемости, а она лет за пять 

окупилась. Другие люди были. 

Государственники! Сказал «твою 

мать!» и пошел дальше жить...»

Вся его жизнь – стройка. В 23 – 

мастер, в 24 – прораб, в 26 – на-

чальник поезда... Спрашиваю 

Найвальта: если бы вам дали де-

нег и сказали: строй, что хочешь, 

что бы вы построили?

«Ежели уж мечтать... Поехал 

бы к японцам и сказал: «Не то 

чтобы вы правы, но эти три 

острова, наверное, вам надо от-

дать. Давайте, ребята, от Вла-

дивостока до Екатеринбурга по 

Транссибирской магистрали 

построим 50 заводов с вашими 

технологиями. И не нам, а нам с 

вами: 50% – ваши, 50% – наши». 

И мы заселили бы Сибирь. Ведь 

50 заводов по 5 тысяч работаю-

щих – это два миллиона, с семья-

ми – миллионов восемь. И мы бы 

хорошо жили. И вся музыка...»

При этих словах у Найвальта 

хорошее лицо, счастливое. Моло-

дое. Никак 70 не дашь. Т

P.S. В полном объеме читайте очерк 
«Территория Найвальта» на сайте 
www.trud.ru 

Территория Найвальта
Он всю жизнь строит – поистине государственный человек

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

70 лет
исполнилось Игорю Александровичу 
Найвальту – строителю, меценату, 
борцу. С чем «Труд» его 
и поздравляет 

Столичный «Гормост» выплатит 812 тысяч рублей
хозяйке «Мерседеса» за повреждение машины куском арматуры, упавшим с моста 

на Кутузовском проспекте 

Палеонтологи обнаружили в Марокко 
останки гомо сапиенс, возраст которых как минимум 300 тысяч лет, 

сообщил журнал Nature

КАЛЕНДАРЬ: 9 ИЮНЯ

1290

Скончалась Беатриче – муза Данте 
Алигьери.

1487

Русские войска воеводы Холмского 
взяли Казань.

1672

Родился Петр I, первый российский 
император, основатель Санкт-
Петербурга. Ровно через 40 лет он 
своим указом велит заложить в Туле 
казенный оружейный завод. Еще 
через пять разделит губернии на 
провинции и уезды. А в этот же день 
в 1724 году издаст указ «О строении 
по границам Сибири крепостей для 
защиты сибирских заводов...».

1781

Родился Джордж Стефенсон, ан-
глийский изобретатель, создатель 
одного из первых паровозов и 
строитель первой общественной 
железной дороги.

1815

Завершил работу Венский конгресс, 
созванный в сентябре 1814 года 
после низложения Наполеона. В его 
работе приняли участие все евро-
пейские державы кроме Турции. На 
основе решений конгресса к России 

была присоединена Польша, об-
разованы Нидерландское королев-
ство и Швейцарская Конфедерация.

1822

Чарльз Грэм, врач из Нью-Йорка, 
получил патент на вставную че-
люсть. Он предложил делать ее не 
из природных и естественных мате-
риалов (фарфор, слоновая кость), а 
из пластмассы.

1829

В Санкт-Петербурге открылась 
первая русская промышленная вы-
ставка.

1837

В Санкт-Петербурге открылся Румян-
цевский музей. Перенесенный в Мо-
скву, он положил начало знаменитой 
библиотеке: в советское время она 
называлась имени Ленина, а сей-
час – Российская государственная 
библиотека.

1877

«Всеанглийский крокетный и лаун-
теннисный клуб Уимблдон предла-
гает всем желающим попробовать 
свои силы в теннисном соревнова-
нии в понедельник, 9 июля, а также 
в последующие дни. Победителей 
ожидают два приза: золотой приз 

чемпиону, а серебряный – финали-
сту!»... С этого газетного объявления 
началась история Уимблдонского 
теннисного турнира.

1898

Англия получила от Китая территорию 
Гонконга в аренду сроком на 99 лет.

1908

Первым британским монархом, на-
вестившим Россию, стал король Эду-
ард VII. Встреча с царем Николаем II 
состоялась в Ревеле (ныне Таллин). 
Русский царь был племянником его 
жены, а жена Николая II Александра 
Федоровна приходилась племянни-
цей самому королю. Через месяц 
в Россию прибыл с визитом прези-
дент Франции, была сформирована 
Антанта, тройственное согласие 
государств – союзников в Первой 
мировой войне.

1910

Начало самого длительного в исто-
рии путешествия послания в бутыл-
ке. Записка, брошенная за борт 
в бутылке из-под лосьона одним 
из пассажиров корабля «Араватта» 
у берегов Австралии, была обна-
ружена на острове Мортон 6 июня 
1983 года.

1931

Между Москвой и Ленинградом 
стал курсировать поезд «Красная 
стрела». Средняя скорость первого 
рейса составила 69,8 км/ч, время в 
пути – 9 часов 45 минут. Сейчас он 
называется «Экспресс», следует без 
остановок, время в пути – 8 часов 
1 минута.

1935

В СССР принят закон о смертной 
казни за побег за границу.

1960

Умер Семен Алексеевич Лавочкин, 
авиаконструктор, дважды Герой Со-
циалистического Труда

1967

Разрыв дипломатических 
отношений СССР с Израилем. 
В ходе шестидневной войны 
армия Израиля достигла Суэцкого 

канала. Египтяне и их союзники 
были разгромлены. Через шесть 
лет вспыхнула новая война, более 
упорная, но практически с тем же 
исходом.

1984

Через Московскую, Калининскую, 
Ярославскую, Ивановскую и Ко-
стромскую области прошли смерчи. 
Наиболее сильный наблюдался в 
Иванове. В полосе шириной около 
500 метров смерч срывал крыши 
домов, вырывал деревья, столбы 
и опоры электропередачи, перево-
рачивал тяжелые вагоны, сносил 
автомашины, автобусы, троллей-
бусы.

1994

Президент Казахстана Нурсултан 
Назарбаев объявил о переносе сто-
лицы из Алма-Аты в Акмолу (бывший 
Целиноград).

1997

Начал работу телеканал «ТВ-Центр».

2002

В центре Москвы произошли мас-
совые беспорядки и драки фанатов 
после проигрыша сборной России 
команде Японии на чемпионате 
мира.

И.А. Найвальт на открытии нового автодорожного путепровода 

на шоссе Пушкин – Красное Село, 2003 год.
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